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Победителей трудового соревнования, 
развёрнутого в ходе реконструкции шестой 
доменной печи, чествовали в левобе-
режном Дворце культуры металлургов. 
отличников капитального ремонта тепло 
поздравили с трудовой победой и вручили 
награды и премии.

–Ч то я сделал такого, чтобы оказаться 
среди победителей соревнования? Про-
сто выполнял свою работу, – говорит 

ковшевой доменного цеха Алексей Шахов. – С 
1977 года на комбинате, и всё это время на до-
мне. Причём ремонтировал все доменные печи, 
начиная с первой! А реконструкция шестой стала 
для меня юбилейной. И потому радость, что всё 
прошло гладко, без происшествий, да ещё и с 
десятидневным опережением графика. Вот это 
и есть настоящая награда для человека, который 
связал свою жизнь с металлургическим комби-
натом. А деньги всё-таки дело наживное, хотя 
и приятно! (Улыбается.) В девяностые на капи-
тальный ремонт домны, бывало, годы уходили, а 
сейчас – всего 110 суток. Такие показатели только 
в советское время выдавали…

Об этом говорил и председатель профсоюзно-
го комитета доменного цеха Николай Головин. 
Завершившийся ремонт, по его словам, вообще 
был необычным. На этапе планирования сроки 
проведения казались вполне приемлемыми для 
такой масштабной работы. Однако, когда по-
ставили задачу провести реконструкцию за 120 
суток, многие усомнились в возможности её 
осуществления за четыре месяца. Тем не менее, 
более тысячи работников ММК и 27 подрядных 

организаций справились с ответственной задачей 
на десять дней раньше срока.

Профсоюзный лидер доменного цеха отметил 
по этому поводу, что для него большая честь 
награждать лучших из лучших мастеров своего 
дела. 

Владимир Тулупов, один из награждённых 
мастеров доменного цеха, занимался организа-
цией и контролем работы подрядчиков. Среди 
сотрудников предприятий, модернизировавших 
шестую печь, большинство оказалось на домне 
впервые.

– На оперативных совещаниях мы обстоятельно 
обсуждали все операции ремонта, – рассказывает 
Тулупов. – Ни один из технологических вопро-
сов не остался без внимания, и именно поэтому 
смогли достичь таких завидных результатов. А 
трудовое соперничество подстёгивало выполнять 
своё дело образцово. В доменном цехе не бывает 
лёгкого труда, работающие здесь заслужили 
поощрения за старание и добросовестность. 
Приятно, что профсоюзный комитет ММК про-
водит награждение победителей соревнований в 
праздничной обстановке.

Председатель профкома комбината Александр 
Дерунов подытожил достижения участников 
реконструкции:

– Третье рождение и пуск легендарной дом- 
ны – знаменательное событие. – Не будь про-
фессионального трудового коллектива, кото-
рому по плечу любые задачи, мы не достигли 
бы значительного роста производительности 
домны до 3400 тонн чугуна и рационального 
использования заложенных на ремонт четырёх 
миллиардов рублей. Огромное спасибо всем за 
созидательный труд.

Собравшихся порадовали праздничным 
концертом артисты Дворца культуры метал-
лургов 

отличники 
капитального 
ремонта

 МАстерА | Во Дворце культуры металлургов чествовали лучших участников реконструкции шестой домны
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Такая сумма составля-
ет доход среднестати-

стической россий-
ской семьи, по 

данным АНО 
«Левада-
Центр».

 пьедестАл

Серебряный почин
во вторник первую медаль на сочинской олимпиаде 
добыли южноуральские спортсмены.

Восемь комплектов наград было разыграно в этот день. 
Единственную медаль для российской сборной принесла 
24-летняя челябинская конькобежка Ольга Фаткулина, 
ставшая серебряным призёром на дистанции 500 метров.

Подиум в женском конькобежном спринте получился 
вполне закономерным. Рекордсменка и действующая 
чемпионка мира на этой дистанции Ли Сан Хва из Южной 
Кореи выиграла золото. Второй стала Фаткулина, подни-
мавшаяся на пьедестал в этом виде программы год назад 
на чемпионате мира по отдельным дистанциям. Бронзу 
завоевала голландка Маргот Бур.

Однако, как призналась сама Ольга Фаткулина, «вау пока 
не произошло». Конькобежка из Челябинска выступит на 
Олимпиаде на трёх дистанциях, в том числе и на своей 
коронной тысячеметровке, в которой она завоевала золото 
чемпионата мира в прошлом году. «Посмотрю на серебря-
ную медаль, зажму в кулаке и – буду стремиться к золоту», 
– подытожила Ольга свой первый старт в Сочи.

Напомним, на XXII зимних Олимпийских играх вы-
ступают семнадцать южноуральских спортсменов, трое 
из них – Евгений Малкин, Николай Кулёмин и Анастасия 
Чирцова – представляют Магнитку.

 МАндАт

Со второй попытки
вчера экс-губернатор Челябинской области михаил 
юревич получил место в Госдуме рФ – за ново-
го парламентария проголосовали все 13 членов 
циКа.

Это была уже вторая попытка Юревича получить место 
в парламенте. Первый раз, 5 февраля, ЦИК не смог набрать 
кворум. Политологи шутят, что депутатский мандат – по-
дарок экс-губернатору на день рождения. Свое 45-летие 
Юревич отмечает сегодня, 13 февраля.

Напомним, место в Госдуме освободилось после ухода 
Алексея Бобракова на должность министра промышлен-
ности Челябинской области. Михаил Юревич был первым 
в федеральной части регионального списка «единороссов», 
и, согласно закону, ему и досталось депутатское кресло.

 нАзнАчение

Руслан Гаттаров стал 
вице-губернатором
руслан Гаттаров назначен заместителем губерна-
тора Челябинской области. соответствующее по-
становление подписал исполняющий обязанности 
главы региона борис Дубровский.

До настоящего времени Руслан Гаттаров представлял 
исполнительную власть Челябинской области в Совете 
Федерации Федерального собрания РФ, где занимал  пост 
заместителя председателя по конституционному законо-
дательству, правовым и судебным вопросам, развитию 
гражданского общества.

На новом посту Гаттаров будет курировать деятельность 
постоянного представительства Челябинской области при 
Правительстве РФ, а также вопросы, связанные с реализа-
цией инвестиционных проектов и федеральных целевых 
программ.

Планируется, что СФ РФ рассмотрит вопрос о до-
срочном сложении полномочий сенатора на февральском 
заседании.

Руслан Гаттаров занял третью, остававшуюся до се-
годняшнего дня вакантной, ставку заместителя Бориса 
Дубровского. Ранее вице-губернаторами были назначены 
Евгений Редин и Николай Сандаков. У Бориса Дубровского 
есть еще два заместителя на общественных началах: глава 
Магнитогорска Евгений Тефтелев и глава Челябинска 
Сергей Давыдов.

Лучшее издание в металлургической отрасли россии и стран снГ–2008, 2009, 2010, 2011свободная ценаобщественно-политическая газета Выходит с 5 мая 1935 года
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в интернете раньше, чем в газете

ГЛаВу ГосуДарстВа 
беспоКоят пробЛеМы 
КруГЛоГоДиЧноГо Курорта

у Депутата серГея КороЛя 
сЛоВа не расхоДятся с ДеЛоМ

отеЧестВенный аВтопроМ 
сноВа сразится 
с иностранныМ

 лентА новостей
■ Президент РФ Владимир Путин подписал закон 

о возвращении льгот детям-сиротам при посту-
плении в вузы. Их отменил новый Закон РФ «Об 
образовании». Поправки, внесенные Советом Феде-
рации, обеспечили сиротам и детям, оставшимся без 
попечения родителей, такие же льготы, как и у детей-
инвалидов. Теперь их будут зачислять на бюджетные 
места в вузы вне конкурса в рамках специальной квоты. 
Её размер составит десять процентов от общего числа 
бюджетных мест.

■ На Южном Урале будет создан координацион-
ный совет для отбора и поддержки перспективных 
исследований. С таким предложением обратились 
представители научной общественности региона 
к исполняющему обязанности губернатора. Борис 
Дубровский поддерживал эту инициативу. В Челя-
бинской области 44 вуза, в которых учатся почти 160 
тысяч студентов. Это позволяет готовить высококвали-
фицированных специалистов, обладающих знаниями и 
практическим опытом, а также участвовать в решении 
задач развития южноуральской экономики.

■ В Магнитогорске водитель «десятки» обнару-
жил на заднем сиденье своей машины 20 буровых 
шашек. Полицейские разыскивают хозяев взрывчатки, 
принесенной в отдел 20-летним местным жителем. 
Парень утверждает, что нашел шашки с детонаторами 
и шнурами в пакете на заднем сиденье своего авто, по-
сле того как подвез двух незнакомых мужчин. Забытое 
«добро» хозяева искать не стали, и молодой человек 
добровольно отдал четыре кило смеси аммиачной 
селитры и тротила стражам порядка.

■ По данным Генпрокуратуры самым опасным в 
РФ по числу преступлений на 100 тысяч населения 
в прошлом году был Забайкальский край. Далее 
следовали Алтай, Бурятия, Сахалинская область, 
Приморский край и Магаданская область. А самыми 
безопасными оказались северокавказские республики, 
Тюменская и Рязанская области. Москва  находилась 
где-то в середине списка.

вчера исполняющий обязанности губер-
натора области борис Дубровский поручил 
главам муниципальных образований уточ-
нить параметры собственных бюджетов и 
до конца недели передать корректировки в 
аппарат правительства.

Он отметил, что до конца февраля будет уточнен 
сводный консолидированный бюджет. «Я бы назвал 
это процедурой защиты ваших бюджетов», – заявил 
Борис Дубровский.

По его словам, все социальные статьи, а также 
капитальные ремонты и подготовка к зиме будут 
защищены, а расходы на культурные мероприя-

тия – пересмотрены. В конце марта параметры 
консолидированного бюджета будут доведены 
до всех муниципалитетов. Лимиты планируется 
открывать по мере финансовых возможностей. 
Также Дубровский поручил главам оптимизировать 
административные расходы. «Хотел бы видеть кон-
кретные результаты в течение марта», – подчеркнул 
Дубровский, напомнив, что правительство области 
оптимизировало расходы, сократив 54 штатные 
единицы. По экспертным оценкам, это позволит 
сэкономить за год 50 миллионов рублей.

«Мы поставили задачу максимально избавиться 
от избыточных и дублирующих функций», – по-
яснил глава региона. Такие же задачи предстоит 
решить и муниципалитетам.
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 Невозможно прямое попадание эксперимента в узко определённую теоретическую мишень. Имре Лакатос
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если вы  
решили строить 
энергоэффективный 
дом, государство 
вам не помощник

 свой дом | Семилетний натурный эксперимент энтузиаста принёс интересные результаты

Комфортно и экономно
миХаил СкУридин

Этот дом на южной 
окраине Магнитогор-
ска трудно назвать ро-
скошным коттеджем. 
Скорее – добротное со-
временное строение. 
Добираться до него хло-
потно: дороги вокруг 
не чищены, а там, где 
курсируют маршрут-
ки, – большие накаты и 
рытвины. 

И з благ цивилизации 
здесь только скудный 
электрический паёк и 

центральная канализация. Чем 
же примечателен этот дом в 
посёлке Приуральский? Дело в 
том, что его хозяин утверждает: 
это первый энергоэффективный 
дом в городе.

– Да, мой дом в разы энерго-
эффективней тех требований, 
которые определены госу-
дарством, – поясняет Евге-
ний Колонюк. – Они, кстати, 
поэтапно ужесточаются: в 
текущем году Госстрой вво-
дит норматив на строитель-
ство новых и реконструируе-
мых домов. В соответствии 
с ним одноквартирные или 
блокированные дома должны  
потреблять не более 214 
киловатт-часов на один ква-
дратный метр в год. Показатели 
моего дома – 65 киловатт-часов. 
Существенная разница? С 2016 
года госнорматив составит уже 
175, а с 2020 года показатель 
сократят до 150 киловатт-часов 
на один квадратный метр пло-
щади в год.

Дома, построенные несколь-
ко лет назад, возводились по 
прежним нормативам. В сред-
нем они потребляют гораздо 
больше двухсот киловатт-часов 
на квадратный метр площа-
ди ежегодно. Стандартные 
квартиры в многоэтажках – 
ещё больше, хотя сравнение 
с индивидуальным домом 
в этом случае некорректно. 
Но государство постепенно 
подталкивает нас к экономии 
энергоресурсов. Это касается 
и строительства. Есть резон 
строить таким образом, чтобы 
запаса энергоэффективности 
хватило на годы вперёд.

Элементарные подсчёты 
показывают: при нынешней 
стоимости энергоресурсов и 
системе перекрёстного суб-
сидирования отапливать дом 
газом намного дешевле, чем 
электричеством. Но газа в 
районе проживания Евгения 
Колонюка нет и не будет в бли-
жайшие лет …надцать.

– Если вы возвели дом пять 
лет назад, предполагая отапли-
вать его газом, то соблюдали 
параметры энергоэффектив-
ности тех лет, – подчёркивает 
Евгений. – Что будет, если 
государство выровняет цены 

на энергоносители? Отапли-
вать ваш дом станет дороже 
в 18 раз.

Все начиналось больше семи 
лет назад с осознанного жела-
ния Колонюка жить в городе 
или совсем рядом с ним, но 
без его суеты – почти как в 
деревне. Евгению приглянулся 
посёлок Приуральский: здесь 
он приобрёл землю. Потом год 
размышлял, как и что построит. 
Решился на поэтапное возведе-
ние двух блокированных домов 
для своей семьи и родителей. 
Встал вопрос коммуникаций. В 
сельсовете Агаповского райо-
на, к которому в 
те годы относился 
посёлок, смогли 
выделить скудный 
эл е к т р и ч е с к и й 
паек – 9 киловатт. 
Это при том, что 
простая электро-
плита «съедает» 
две трети этого пайка. Тупик? 
Колонюк решил искать ответ 
на этот вопрос у специалистов 
Гражданпроекта, Гипромеза и 
на кафедре архитектуры МГТУ. 
Познакомился со специалиста-
ми и рассказал о своём намере-
нии построить дом площадью 
не меньше двухсот квадратных 
метров с заданными параме-
трами энергопотребления. 
Везде ответили: «Невозможно. 
Есть норматив – 100 ватт на 
один квадратный метр. Потому 
только на отопление потребу-
ется 30 киловатт. А с учётом 
остальных потребностей необ-
ходимо иметь на входе 50».

– Пришлось засесть за умные 
книги, – вспоминает Евгений. – 
Почерпнул много полезного. И 
вновь пришёл к специалистам 
с аргументами о том, что на 
Западе всё давно придумано и 
освоено на практике. В ответ 
прозвучало, что мы в России, да 
ещё и на Урале с его суровым 
непредсказуемым климатом. 
Мол, забудь эти фантазии.

Но парень по-хорошему 
упёрся: вновь засел за учебни-
ки. Перечитал и современные, 
и советские издания по архи-
тектуре. Позже изучил историю 
архитектуры дореволюцион-
ного времени. Пригодилась и 
иностранная литература.

– Пришло понимание, что 
даже с учётом климата можно и 
жизненно необходимо строить 
энергоэффективный дом, – де-
лится Евгений. – Но предстояло 
решить: каким способом мак-
симально быстро возвести его 
коробку? Ведь это существенно 
влияет на себестоимость объ-
екта. Принял решение строить 
монолитным способом. Мне 
изготовили металлический 
каркас, затем собрали щитовую 
опалубку и подняли первый 
этаж дома всего за неделю.

Изначально задумывая дом 
в качестве экспериментальной 
площадки, но комфортной для 

проживания семьи, испытателю 
пришлось учесть ряд нюансов. 
К примеру, металлокаркас по-
зволяет безболезненно пере-
страивать коммуникации. А 
электрические сети уложены 
в кабель-каналы, чтобы при 
необходимости быстро изме-
нить схему электропитания. 
Изначально были заложены 
повышенные параметры те-
плоизоляции. Причём сделал 
он её с двусторонней теплоот-
ражающей изоляцией.

Полы в доме тёплые – во-
дяные. Нагреваются до опре-
делённой температуры при 

помощи электро-
котла ночью и те-
плом солнечных 
ко л л е к т о р о в  – 
днем. Радиаторов 
отопления нет, но 
в каждой комнате 
современные кон-
диционеры, спо-

собные работать в режиме и 
обогрева, и охлаждения. 

 Поступающий с улицы воз-
дух нагревается за счёт встреч-
ного воздушного потока из 
дома – так называемая система 
рекуперации. Дом оснащён со-
временной бытовой техникой, 
добротным энергосберегаю-
щим освещением, качествен-
ными пластиковыми окнами. 
В роли резервных источников 
энергии, на случаи незаплани-
рованных отключений – дро-
вяные печи и бензогенератор. 
И ещё – есть возможность до-
строить второй этаж, увеличив 
жилую площадь почти вдвое.

Год Евгений прожил в новом 
доме, скрупулёзно отслеживая 
расход электричества. Полу-
чилось 38 872 киловатт-часов. 

Автор эксперимента посчитал, 
что оплачивать такое потре-
бление дороговато. И стал 
строить второй дом, применяя 
новые технологии и учитывая 
годовой опыт.

Очередной вояж к специ-
алистам принёс ожидаемые 
результаты: как можно начи-
нать строить второй дом, если 
первому едва-едва хватает 
электрической мощности? Но 
это только подстегнуло испы-
тателя и ещё больше усилило 
интерес к теме прогрессивных 
способов энергосбережения.

Коробку второго дома Евге-
ний возвёл из шлакоблока, ещё 
больше нарастив теплоизо-
ляцию и её отражающие слои. 
Основой системы отопления 
сделал электрические тёплые 
полы. В этом доме поселилась 
семья брата Евгения. Спустя 
год подтвердилась правиль-
ность новых идей: второй дом 
потреблял на 40 процентов 
меньше электроэнергии, чем 
первый. При девяти киловат-
тах комфортно проживали уже 
две семьи в двух домах.

Третьим этапом экспери-
мента стало возведение бани. 
И опять новшество: её каркас 
сделан из дерева и хорошо 
утеплён. Опыты подтвердили 
убеждение Евгения: жилые 
энергоэффективные строения 
можно смело возводить из 
любых материалов. Главное 
– делать это грамотно и со 
знанием дела.

Себестоимость своих по-
строек новатор оценивает в 
пределах десяти тысяч рублей 
за квадратный метр. Плюс 
ещё столько же добавится 
при оснащении инженерными 

коммуникациями и необхо-
димыми агрегатами. И все 
же цена существенно ниже 
предложений на рынке жилой 
недвижимости. Плюс – энерго-
эффективность, позволяющая 
значительно экономить на 
оплате электричества.

– Ни одна из компаний, 
специализирующихся на энер-
госберегающих технологиях, 
не смогла мне предложить ком-
плексного решения, чтобы увя-
зать все энергопотребляющие 
системы дома в одно целое, 
сделать его управляемым, 
связать всё в единую энерге-
тическую систему, – поясняет 
Колонюк. – До всего пришлось 
доходить собственной голо-
вой и экспериментировать на 
практике. Сейчас, обладая 
многолетним опытом, могу 
назвать себя специалистом в 
области энергосберегающего 
индивидуального жилищного 
строительства.

Таких экспериментаторов-
новаторов в нашей стране 
мало: с ними Евгению при-
ходилось знакомиться заоч-
но, обмениваться идеями и 
практическими результатами. 
Свой эксперимент он продол-
жает, ищет новые технологии и 
способы экономии существую-
щего лимита электроэнергии. 
И откровенно недоумевает: 
почему подобные дома до 
сих пор не проектируют и не 
строят? Ведь энергоресурсы 
со временем будут лишь до-
рожать, а государство давно 
и довольно жёстко приучает 
нас считать и экономить. И 
уже построенные дома можно 
реконструировать – было бы 
желание 

Комментарий специалиста
ВЯЧеСлаВ Сорокин, 
директор ооо «технологии энергосбережения».

Идея строительства собственного жилья с минимальным энергопотреблением многие 
годы пробивается сквозь дебри строительных норм, стереотипов и косность мышления. 
Однако появляется все больше реализованных идей и проектов, не оставляющих шансов 
традиционным решениям в индивидуальном жилищном строительстве. Уже не один год 
существуют дома с энергопотреблением в десятки раз меньше нормативов, и даже с ну-
левым, а некоторые решения дают возможность даже продавать на сторону полученную 
энергию.

Необходимо понимать, что проблема низкого энергопотребления здания – комплексная, 
и она не может быть эффективно решена без органичного соединения архитектурно-
конструктивных решений со схемой инженерного обеспечения. Невозможно при разумных 
тратах создать дом низкого энергопотребления, напичкав электроникой существующее 
строение – эта задача решается изначально. Сегодня имеются проекты, позволяющие по-
строить дом из местных материалов с энергопотреблением порядка 5–15 киловатт на ква-
дратный метр, что в 15–40 раз ниже нормы. А при толщине стен определённой конструкции 
около 80 сантиметров система отопления даже в условиях Урала оказывается не нужной 
совсем. При этом стоимость строительства коробки дома оказывается в четыре–шесть раз 
ниже общепринятой.

Поэтому данная статья, посвященная вопросам применения на практике известных 
энергосберегающих решений, наверняка будет с любопытством воспринята широким 
кругом специалистов, тем более что в любой момент можно своими глазами увидеть 
реально построенный объект. Хозяин дома не только владеет немалым объемом полезной 
информации относительно современных энергоэффективных технологий, но и имеет свой 
взгляд на считающиеся нормой традиционные решения. Отрадно, что хотя некоторые 
решения и выглядят недостаточно убедительно, тем не менее свидетельствуют о высоком 
практическом потенциале инициатора, который наверняка будет использован в будущем. 
Опыт покажет, что из этого войдет в российскую сокровищницу энергосбережения, а что 
обречено на забвение. Во всяком случае, нельзя отрицать тот приятный факт, что в нашем 
городе появился реальный образец дома с приемлемо низким энергопотреблением.

 общественная палата

Достойные доверия
Руководитель региона Борис Дубровский своим 
постановлением утвердил определённые им 
кандидатуры 19 членов общественной палаты на 
2014–2018 годы.

 Среди них – директор Магнитогор-
ского городского благотворительного 
общественного фонда «Металлург», 
заслуженный работник социальной 
защиты населения РФ, кандидат 

педагогических наук, член об-
ластного совета общественного 
социально-правового движения 
«За возрождение Урала», де-
путат городского Собрания от 
избирательного округа № 30 
Валентин Владимирцев.

Напомним: впервые выборы в общественную па-
лату Челябинской области состоялись в 2006 году. 
С момента основания в составе палаты работают 
Валентин Владимирцев и руководитель медсанчасти 
ОАО «ММК» и администрации города, депутат ЗСО 
Марина Шеметова. 

Общая численность областной общественной па-
латы составляет 57 человек. В срок до 11 апреля уже 
утвержденные члены примут в её состав ещё 19 пред-
ставителей общественных объединений. А до 25 апреля 
палату дополнят еще 19 человек.

Палата формируется из числа граждан, имеющих 
заслуги перед регионом, в том числе в области защиты 
прав и свобод человека и гражданина, а также пред-
ставителей общественных объединений. Члены палаты 
осуществляют свою деятельность на общественных 
началах без выплаты вознаграждения.

Общественные объединения и граждане могут на-
правлять в общественную палату предложения по 
кандидатурам в ее состав по адресу:. 454080, г. Че-
лябинск, ул. Сони Кривой 75-а, каб. 515. Телефоны: 
8-(351)-737-16-57, 8-(351)-729-32-02; e-mail: 74op@
mail.ru, 7371657_op@mail.ru.

 суд да дело

На «откатах»  
далеко не уехал
Центральный суд Челябинска удовлетворил 
ходатайство следствия о взятии под стражу экс-
министра физической культуры, спорта и туризма 
области Юрия Серебренникова. Чиновнику предъ-
явлено обвинение в получении взяток в особо 
крупном размере.

О сути претензий к Серебренникову, больше десяти 
лет возглавлявшему городское и областное спортивные 
ведомства, стало известно только в суде, где решался 
вопрос о его аресте.

В управлении по борьбе с экономическими престу-
плениями и региональном управлении СК, куда для 
принятия процессуального решения были переданы 
собранные на чиновника материалы, сообщили, что 
«ведут незримый бой» в режиме полной секретности. 
Однако, ходатайствуя об аресте, всё-таки были вы-
нуждены рассказать, что Серебренников обвиняется 
в систематическом получении взяток (часть 6 статьи 
290 УК РФ), которые позволяли ему жить на широкую 
ногу. А кроме того, о страсти чиновника к игре – якобы 
его неоднократно видели в нелегальных игорных за-
ведениях Челябинска.

По версии следствия, в 2011–2012 годах Серебренни-
ков получал «откаты» от бюджетных грантов на разви-
тие спорта. В частности, ему инкриминируют «особые 
отношения» с руководством гандбольного клуба из 
Снежинска, от которого он получил более двух миллио-
нов 800 тысяч рублей. Однако, по словам представителя 
прокуратуры, следствие находится в начальной стадии. 
Возможно, в деле появятся и новые эпизоды.

 происшествие

Сошли с рельсов  
30 вагонов с углём
Вчера ночью под Златоустом сошли с рельсов 
30 вагонов грузового поезда с углем, из них 25 
опрокинулись.

Как сообщили в пресс-службе ЮУЖД, сход произо-
шёл на перегоне Хребет–Уржумка Челябинского ре-
гиона Южно-Уральской железной дороги. Повреждено 
400 метров нечётного пути, более 300 метров – чётного. 
Жертв и пострадавших нет, угрозы экологической 
безопасности нет. Причины схода выясняются.

В настоящее время на месте происшествия ведутся 
восстановительные работы, движение поездов на дан-
ном участке приостановлено.

Многим садоводам уже не терпит-
ся  оказаться на  садовых участках, 
чтобы заняться своими любимыми 
заботами по посадке и уходу за 
растениями. Находясь дома, ли-
стая садовые журналы и перебирая 
семена, мы строим планы на весь 
предстоящий сезон. Солнышко с 
каждым днем становится все ярче, 
знаменуя о скором начале долго-
жданной весны. 

Как приблизить момент, когда 
нам не надо будет идти за богатыми 
витаминами овощами в магазин, а 
можно воспользоваться выращен-
ными вкусными помидорчиками 
или перчиками?

Ответ нам дали ведущие рос-
сийские селекционеры, которые 
вывели сорта специально для вы-
ращивания на подоконнике.

Особенно интересен для такого 
выращивания сладкий перец сорта 
«Тема»!

Посадив в феврале в небольшой 
горшок или контейнер, уже в апреле 
можно наслаждаться прекрасными 
перчиками. Компактное растение 
высотой около 45 см  с  яркими, ап-
петитными «фонариками» на ветках 
будет прекрасно украшать домашний 
интерьер, вдохнет ароматы весны, 
когда за окном еще холодные темпе-

ратуры. Данный сорт перца очень 
ранний, период от высадки до созре-
вания не более 45 дней. Сорт «Тема» 
просто находка для гурманов, плоды 
сладкие и ароматные, их очень при-
ятно кушать в свежем виде, сорвав 
прямо с куста на подоконнике. Сорт 
характеризуется  богатым содержани-
ем витаминов, так необходимых нам в 
ранне-весеннем периоде. Правильная 
форма данного сорта перца идеально 
подходит для фарширования. Новым 

урожаем порадует своего хозяина-
садовода перец на подоконнике уже 
через несколько дней после того, как 
вы сорвете первые плоды. Итак, вы-
ращиваем на подоконнике перец 
«Тема», фаршируем и уже в начале 
апреля зовем гостей на ужин, чтобы 
удивить и рассказать, как получает-
ся столь вкусное и удивительно про-
стое в выращивании угощение!

Александр Семенов 

Великолепный урожай на вашем подоконнике – это реально!

Новинку российских селекционеров – сверхранний сорт 
перца «Тема» для выращивания в комнатных условиях – в 
Магнитогорске представляет садовая фирма «Виктория» 

в торговых точках, расположенных по адресам:
ул.Комсомольская, 77,

ул.Грязнова,  1, ул.Труда, 22,
ул.Калмыкова, 16 в,

ост. комплекс «Завенягина» (р-он Гостиного двора).
Телефон для справок 45-15-70.
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 МАРГАРИТА КУРБАНГАЛЕЕВА

Его созидательный талант и авторский 
взгляд на интересные события по-
прежнему востребованы. Мастер, 
мэтр журналистики, владеющий 
темой и словом, Миндихан Абкады-
рович активно публикуется в «Магни-
тогорском металле». А за то время, 
что он официально на заслуженном 
отдыхе, успел написать и опублико-
вать десять книг.

Герои среди нас
Держа руку на пульсе ММК, Котлухужин 

посвятил серию материалов истории и 
современности шестой доменной печи, не-
давно пережившей третье рождение. В его 
летописях представлены яркие личности: 
умение рассказывать об актуальных делах 
через судьбы людей – особый почерк Мин-
дихана Котлухужина. На очерках основана 
и вышедшая в прошлом году к 80-летию 
прокатного производства Магнитки книга 
«Путь к совершенству». Приказом Бориса 
Дубровского – на тот момент генерального 
директора ОАО «ММК» – за работу над этим 
изданием Миндихан Абкадырович награж-
дён Почётной грамотой ОАО «ММК».

– С удовольствием продолжаю писать 
о людях, которые делают историю Маг-
нитки, – признаётся Котлухужин. – Было 
интересно узнать судьбу первого главного 
прокатчика Валентина Кожевникова, ближе 
познакомиться с сегодняшними героями – 
руководителями, рабочими. К примеру, в 
цехе покрытий встретил внука известного 
прокатчика и кадровика Фёдора Пивоварова. 
Лаврентий Пивоваров после МГТУ рабо-
тает оператором: предложил уникальное 
инженерное решение – с какими добавками 
надо делать покрытие, чтобы при глубокой 
штамповке металла оно не портилось. И 
таких серьёзных творческих молодых людей 
в прокатном производстве много. Грех их 
не замечать, не писать о них.

Очерки – его жанр. А есть ли лю-
бимый герой? Их много, потому 
что каждый человек по-своему 
интересен.

– Не только Константин 
Хабаров прославился в 
Индии как человек-вулкан, 
который раздул домну, – 
рассказывает Котлухужин. 
– В сортовом цехе есть 
Владимир Мартынов – он 
восстановил прокатный 
стан в Алжире. Во все 
времена были и будут такие 
волшебники, люди с золо-
тыми руками. И сегодня есть 
ремонтники, которые знают, в 
какое место стукнуть кирпич, 
чтобы он раскололся, как 
надо. Есть уникумы, 
которые могут вы-
ложить лётку 
доменной 
п е ч и . 

Или «одним пальцем нажать», чтобы пу-
стить агрегат. Это настоящие герои.

Первая специальность
Миндихан Котлухужин начал печататься в 

8 классе – в районной газете Кусы. Кстати, 
и первую специальность фрезеровщика по-
лучил, ещё учась в школе. После десятилетки 
работал на заводе станочником. В 1964 году 
приехал в Магнитку и поступил на калибро-
вочный завод расточником. И лишь через два 
года начал трудиться в газете «Магнитогор-
ский металл».

– Как-то услышал по всесоюзному радио 
одного маститого журналиста, который гово-
рил: прежде чем пойти в профессию, советую 
молодым людям лет пять поработать на про-
мышленных предприятиях, чтобы получить 
жизненный опыт. Так и сделал, – улыбается 
Миндихан Абкадырович. – И впоследствии 
мне это действительно помогло. На произ-
водстве мог разговаривать со специалистами, 
понимая технологический процесс. Помню, 
как начальник мартеновского цеха Геннадий 
Захаров мне, новичку, сказал: почаще ходи к 
нам – мы из тебя сталеплавильщика сделаем. 
Прошло время, и я уже по цвету дыма пони-
мал, какой процесс идёт на той или иной мар-
теновской печи, знал, куда стоит идти, а куда 
нет. Ведь от чего зависит занятость сталевара 

на печи?  Если у него доводка 
стали, к нему лучше не 

подходить – пошлёт 
подальше. А вот ког-

да идёт плавление, 
найдётся время и 
поговорить спо-
койно.

Котлухужин 
– выпускник 
Уральского го-
сударственно-
го университе-
та. С 1970 года 
– член Союза 
журналистов. 
О коллегах по 
журналистско-
му цеху, с ко-

торыми 

свела судьба, всегда говорит с уважением, в 
каждом видит индивидуальность и замечает 
лучшие качества, повторяя, что «второго 
такого нет и не будет»:

– Когда попал в «Металл», много хороших 
ребят встретил. Станислав Рухмалёв только 
пришёл из армии – старшина ракетной 
артиллерии. Сразу отметил: мобильный 
парень, очень быстро делает новостные 
информации на комбинатские темы. Во-
лодя Петренко заведовал тогда культурой. 
После пришёл Саша Павлов. Я был тогда 
ответственным секретарем и помню, как он 
поражал меня особым поэтическим видени-
ем мира. При этом Павлов – прокатчик по 
специальности, работал в ЛПЦ-1. До сих пор 
помню его очаровательную зарисовку, как 
один вальцовщик приносит с улицы в своих 
грязных чёрных ладонях букетик цветов с 
вопросом: это что – первоцвет или одуванчи-
ки? Рабочие собрались вокруг него – делятся 
мнениями… Такая тёплая зарисовка – на всю 
жизнь её запомнил.

В интересах людей
Именно Котлухужин в своё время «про-

бивал» живущему в бараке на Берёзках 
Александру Павлову квартиру. Сострадание 
– в его характере, а людям он помогал, как 
мог – обивал пороги кабинетов с просьбами, 
писал критические статьи в газетах. Его ав-
торитетное журналистское слово имело вес. 
Особенно эффективным было время работы 
в областной газете «Челябинский рабочий» 
в 80-х – восемь лет Миндихан 
Абкадырович был собкором по 
Магнитогорску.

– Честно говоря, не сразу 
понял, какая сила таится на 
кончике пера, – вспоминает Кот-
лухужин. – Каждая критическая 
публикация была действенной, 
потому что первый секретарь 
обкома партии и все другие 
руководители начинали работу с 
того, что просматривали «Челябинский рабо-
чий», который не выходил без информации 
о Магнитогорске.

Вкалывать приходилось «будь здоров». К 
тому же за Котлухужиным был закреплён и 
обзор по сельским районам. Он не просто 
информировал о главных событиях на ММК 

– принимая близко к сердцу проблемы, 
старался помочь. И ему удавалось – к 

примеру, на грандиозной стройке 
кислородно-конвертерного 

цеха: было дело, «добывал» 
Миндихан Абкадырович 

литейный кран, необ-
ходимый и для монта-
жа оборудования. Для 
этого ездил в Красно-

ярск на Сибтяжмаш, 
встречался с ру-

ководством 
завода.

Одна из наиболее резонансных публикаций 
была написана в интересах трёх с половиной 
тысяч жителей Метизной площадки, где про-
живало много молодых семей с детьми, кото-
рые часто болели. И тут журналистское слово 
сыграло свою роль: на место, находившееся 
в санитарно-защитной зоне промышленного 
предприятия, обратили внимание. И людей 
оттуда скоро переселили.

Мост для Башкирии
В крутые 90-е на грошовую зарплату 

собкора было не прожить: Котлухужин 
трудился на пяти работах, чтобы содержать 
семью. Был в обществе «Знание» лектором-
международником. Был даже представите-
лем минэкономразвития Башкортостана в 
Магнитке, участвуя в поставках металла. 
Однажды довелось ему посодействовать в 
строительстве моста – срочно нужна была 
арматура. И достаточно было раз обратиться 
к Виктору Рашникову – тогда начальнику 
управления по производству, как он опе-
ративно решил задачу от выплавки специ-
альной марки стали до выпуска готовой 
продукции в сортопрокатном цехе.

– Взаимопомощь людей – большая сила. 
В этом я убеждался не раз за время журна-
листской практики, – говорит Миндихан 
Котлухужин. – Мне всегда везло на встречи 
с порядочными, отзывчивыми людьми, 
поэтому к комбинату у меня очень тёплое 
отношение.

Миндихан Котлухужин работал за-
местителем редактора газеты 
«Магнитогорский металл». Он 
внёс вклад в продвижение новой 
концепции газеты, в улучшение 
условий труда – было выделено 
просторное помещение для кол-
лектива, в развитие технической 
базы и компьютерное перевоо-
ружение редакции. Дважды вы-
ступал на техсовете комбината с 
предложениями об инновациях. 

И хотя ему удалось сделать немало для 
газеты, администратором он себя не видел, 
поэтому перешёл в обозреватели.

В городе хорошо известна и общественная 
деятельность Котлухужина. Он был пред-
седателем Курултая магнитогорских башкир 
и первым председателем совета националь-
ностей города. С единомышленниками 
многое успел сделать: организовали Дом 
дружбы народов – с этой идеей выступал 
на Горсобрании от имени совета националь-
ностей: теперь представители национальных 
обществ имеют общую крышу – им есть где 
вместе собираться, развивать свои традиции, 
обычаи, культуру.

История без прикрас
Миндихан Котлухужин – один из авторов 

семитомной энциклопедии «Челябинская 
область», объёмной энциклопедии «Метал-
лурги Урала». Весома лепта юбиляра и в 
совместной работе над краткой энциклопе-
дией Магнитогорска, где более 600 статей: 
вся экономика города «прошла» через его 
редакторские руки.

Для книги «Броня» о Магнитке в годы 
войны он переворошил тысячи бумаг в 
архивах. С интересом работал над книгой 
«Быль навсегда» в роли литературного 
редактора. Это история жизни знатного 
труженика Николая Цыкунова, много сде-
лавшего для людей, его хорошо знают как 
замдиректора комбината по быту. Один из 
очерков, вышедший в «Металле», до слёз 
тронул читателей – те, кто лично знал Цы-
кунова, признавались: правдиво и душевно 
изложено, такие люди – наше общее до-
стояние, о них надо помнить.

Миндихан Абкадырович много занима-
ется темой родного края.

– Хочется показать историю становления 
Магнитки безо всяких прикрас, – рассказы-
вает Котлухужин. – Это не совсем верно, что 
приехали одни энтузиасты-комсомольцы. 
Огромный пласт – около 40 тысяч человек, 
который до сих пор пытаются замолчать 

– это спецпереселенцы. Сейчас работаю 
над документальным романом о людях, 
которые под ружьём трудились на Магнитке 
в тридцатых годах. Это наша боль, когда 
умирали дети, работали на износ мужчины,  
переставали рожать женщины, потому что 
нарушались естественные физиологические 
процессы. Собираю документальные свиде-
тельства о тех годах. Хотя иногда приходится 
слышать: у нас героическое прошлое, и не 
надо его затуманивать тяжёлыми подроб-
ностями. Это неправильно.

О корнях и маме
Сам он родом из Кусы, и всё знает о своих 

корнях. Его прапрадед Хайбат был одним из 
башкирских конников, которые участвовали 
в войне 1812 года. На севере Кусинского 
района есть даже деревня Хайбатово, кото-
рую основал этот конник, получивший сво-
бодные земли в благодарность за победу над 
французами. Это родовая деревня, в которой, 
если не все, то половина населения – прямые 
родственники Котлухужина.

С большим почтением Миндихан Абкады-
рович вспоминает о маме, на руках у которой 
было трое детей-мальчишек и младшая 
сестра. Миндихан несколько лет жил у ба-
бушки в деревне. Жизнь на селе голодная, и 
мама копила мешок хлеба, а после несла его 
20 с лишним километров в деревню. Летом 
с её спины не сходили коросты: буханки 
становились, как кирпичи, жёсткими. Од-
нажды весной, переходя реку, на которой уже 
начался ледоход, она провалилась под лёд 
– её еле вызволил лесник. Миндихан, хоть 
и был маленький, на всю жизнь запомнил, 
как маму, всю мокрую, дрожащую, привели в 
избу и отхаживали. Пройдут годы, но всегда 
с щемящей болью он будет говорить: «Я бо-
готворю мать». А главной для него останется 
притча о пророке Мухаммеде, которому 
трижды задавали вопросы, кого надо чтить 
в первую, вторую, третью очередь, и всякий 
раз он отвечал – мать.

Семейное счастье
У Миндихана Абкадыровича замечатель-

ная семья. С супругой Валентиной Васи-
льевной, которая всю жизнь проработала в 
школе, отличник народного просвещения, 
они вместе 45 лет. У них две дочери: одна 
трудится в детском садике, другая – на ком-
бинате переводчиком. Богатство Котлухужи-
ных – три внучки и внук. Старшая Настя с 
отличием окончила лицей и художественную 
школу, призёр всероссийской олимпиады 
по русскому языку, сейчас студентка МГУ 
– будущий лингвист, уже занимается науч-
ной работой, ездит в экспедиции. Блистает 
талантами и вторая внучка Катя – ей 14 лет, 
она тоже любит историю – из богатых ар-
хивов деда готовила для школьных уроков 
материалы-воспоминания о том, как жили 
первостроители Магнитки, как начиналось 
народное просвещение в городе. Катя ещё 
и художница: недавно бабушке на день 
рождения подарила её портрет. Креативные 
подарки – и на 70-летие деда. А сам Котлу-
хужин на вопрос, что для него важнее всего 
в юбилей, отвечает так:

– Единство семьи. Когда внуки радуют 
своими успехами. Это главное. И поэтому 
я – счастливый человек.

Во вторник, 11 февраля, Миндихана Абка-
дыровича поздравляли многочисленные дру-
зья, коллеги, единомышленники. В этот же 
день в дружеской домашней обстановке его 
поздравили председатель городского Собра-
ния депутатов Александр Морозов, директор 
благотворительного общественного фонда 
«Металлург», депутат Горсобрания Вален-
тин Владимирцев, выпускающий редактор 
газеты «Магнитогорский металл» Станислав 
Рухмалёв. Поздравительный адрес юбиляру 
направил глава города Евгений Тефтелев. 

Коллектив нашей редакции присоединяет-
ся ко всем добрым поздравлениям и желает 
Миндихану Абкадыровичу крепкого здоро-
вья и творческого долголетия 
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 юбилей | Известному магнитогорскому журналисту Миндихану Котлухужину исполнилось 70 лет

Мастер  
с удовольствием  
продолжает писать  
о людях, которые 
делают историю 
легендарного города

 преЗидент| Владимир Путин против создания игорной зоны в Сочи

Сочи должен стать круглого-
дичным курортом для всех, а 
не только для состоятельных 
людей, заявил президент на 
встрече с общественным со-
ветом города, подчёркивает 
«Российская газета».

У 
Владимира Путина нашлись 
вопросы и к хаотичной за-
стройке. Нужно правильно 

использовать «бум» интереса к 
олимпийской столице, найти «фиш-
ки», которые привлекут туристов, 
считает он.

«Несмотря на известную нагрузку 
на жителей, всё-таки проект состо-
ялся, – констатировал президент. 
– Всё, что планировали построить, 
построено». Многое задумали ещё в 
конце 80-х для развития юга страны, 
напомнил он. Но тогда СССР не смог 
реализовать проект, а вот современ-
ная Россия – сделала.

Олимпиаду использовали как 
повод, чтобы выделить ресурсы 
для развития Большого Сочи и 
всего побережья, пояснил Путин. 
Да, у горожан было много вопро-
сов, особенно у проживающих в 
районах проведения мероприятий. 
«Старались подойти к их решению 
максимально бережно, – отметил 
он. – Выделять необходимые ресур-
сы, чтобы они получили достойное 

жильё взамен потребовавшегося для 
возведения объектов». Он заверил, 
что готов вернуться к любым вопро-
сам, связанным с защитой интересов 
жителей.

Появилось много плюсов. Суще-
ственно улучшилась инфраструкту-
ра, констатировал президент. «Вло-
жены действительно очень большие 
средства: сейчас не будем говорить, 
стоит это того или нет, завышенные 
или нет... Пускай контрольные орга-
ны разбираются», – заметил он. Но 
всё это будет служить людям не одно 
столетие. Глава государства передал 
слова представителей МОК: в дру-
гих странах 100–150 лет создавалась 
такая инфраструктура. «Мы за 6–7 
лет сделали», – подчеркнул он.

Значительно улучшилась эколо-
гия, по некоторым показателям – в 
разы, например, качество воздуха 
и воды. «Думаю, сможем добиться 
цели – сделать город Сочи кругло-
годичным курортом», – подытожил 
Путин и добавил, что номеров в го-
стиницах теперь вдвое больше – 41 
тысяча. При этом они новые и со-
временные. Пришли крупные сети, 

и это создаёт предпосылки, чтобы 
люди переориентировались с отдыха 
на других курортах, считает он.

Международные специалисты в 
области гостиничного хозяйства, 
туризма и спорта отмечают: в России 
появилось преимущество – новей-
шие технологии при строительстве. 
«Всё сделано по самому последнему 
слову техники и с использованием 
самых современных материалов», – 
подчеркнул президент. Это выгодно 
отличает Сочи от других курортов.

Впрочем, если олимпийские объ-
екты строились по единому плану, 
по высоким стандартам, то над 
городской средой ещё предстоит 
подумать. «Не думаю, что она стала 
намного лучше, – откровенно сказал 
Путин и передал услышанное в 
Сочи. – Граждане говорят: ну когда 
вы прекратите застройку города, она 
хаотичная и отчасти бессмысленная, 
не продаётся половина того, что 
строится». С мэром президент уже 
говорил и теперь предложил обще-
ственному совету подключиться к 
этой теме.

«На повестке вопрос постолим-

пийского наследия, – подытожил 
глава государства. – Важно грамотно 
и эффективно использовать всё, что 
создано здесь за 6–7 лет». Только 
крупных судов, зафрахтованных в 
Сочи, 86 единиц, а несколько дней 
назад было почти вдвое меньше, 
привел он пример: «Бум» интере-
са». «Надо понять, где здесь осо-
бенности, «фишки», кроме новой 
инфраструктуры, которые будут 
привлекать не только сразу после 
Олимпиады», – предложил он.

Путин также напомнил о том, что 
появление крупных сильных игро-
ков, конкурентов всегда вызывает 
опасения. «И попытки сдерживать 
Россию проявляются то тут, то там. 
Это касалось и олимпийского про-
екта», – сказал он.

А вот идеи создать в Сочи игровую 
зону или дать городу ещё денег Пу-
тин не одобрил. Во-первых, ещё одна 
игровая зона – нецелесообразно, хотя 
инвесторы были бы рады. Во-вторых, 
здесь появляется «определённый 
контингент» – и криминал, и другая 
публика – «своеобразная», «может 

быть даже благообразная, но всё-таки 
специфическая», – отметил он.

«Это лишило бы шанса семьи 
со средними доходами приезжать 
на отдых с детьми», – пояснил ру-
ководитель страны. Сейчас здесь 
абсолютно другая атмосфера. «И 

мне жалко это терять», – сказал он. 
Тем более, если игорной зоны здесь 
не будет, то и цены не взлетят. «Если 
уж вложили сюда такие средства, то 
не для небольшой доли избранных 
граждан», – поставил точку в дис-
куссии Путин.

«Фишки» для круглогодичного курорта

В газету он пришёл через  
рабочие университеты
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 частные объявления

Чтобы обеспечить вам достойную старость, обогреть одиноких и 
скрасить вашу жизнь на склоне лет, акционерное общество «магнитогорский 
металлургический комбинат» построило прекрасный дом «Ветеран». 
Сегодня в нем проживают более сотни бывших металлургов, которые по-
селились здесь с первых дней его существования и не жалеют о перемене 
места жительства. но в нашем тёплом и уютном доме остались свободные 
квартиры для тех, кто по-прежнему прозябает в одиночестве, кто в связи с 
возрастом, болезнью или инвалидностью испытывает трудности.
не зря говорят: лучше один раз увидеть, чем сто раз услышать. При-
езжайте к нам, адрес: пр. Сиреневый, 16, конечная остановка автобусов  
№ 21, 24, администрация дома познакомит вас с условиями заселения в 
новую квартиру. телефоны: 30-12-97, 30-81-11. 

Дирекция МГ БОФ «Металлург»

Приглашает дом «Ветеран»!Магнитогорский городской  
благотворительный общественный фонд «Металлург»

предлагает платные услуги по обслуживанию пенсионеров –  
договор найма жилого помещения (однокомнатная квартира  
в специализированном доме «Ветеран») с комплексом услуг:

• ежедневный уход и обслуживание социальным работником;
• доставка продуктов питания или готовых обедов из кафе «Вете-
ран»;
• уборка квартиры;
• банные услуги;
• услуги прачечной;
• патронаж.

Обращаться по адресу: пр. Сиреневый, 16  
(специализированный дом «Ветеран»).  

Справки по телефону 30-81-11.

Продам
*Гараж в «Калибровщике-1», 3х11, 

погреб, смотровая яма, подвал. Т.: 
20-83-37, 8-902-615-47-46.

*Коттедж в Верхнеуральске. Т. 
8-951-461-80-18.

*Евровагонку, блокхаус, фаль-
шбрус, доску пола. Cайт: stp-mgn.
ru. Т. 8-904-973-41-43.

*Цемент, песок, щебень в меш-
ках и навалом. Вывоз мусора. Т. 
29-10-80.

*Уголь в мешках. Доставка. Т. 
29-00-37.

*Дрова. Т. 43-33-99.
*Дрова. Т. 8-909-749-05-71.
*Дрова. Т. 8-912-893-01-82.

КуПлю
*3, 4-комн. квартиру. Т. 8-922-

709-81-41.
*1-, 2-комн. квартиру. Т. 8-952-

525-63-45.
*Ноутбук, нетбук. Т. 8-906-850-

23-51.
*Холодильник, ванну, стиралку б/у. 

Т. 47-31-00.
*Ванну, холодильник, стиралку. Т. 

43-09-30.
*Ванну, холодильник, плиту и т. д. 

Т. 45-44-94.
*Холодильник от 500 р. Т. 8-963-

093-13-21.
*Металлолом бытовой, самовы-

воз. Т. 29-00-37.
*Квартиру. Т. 294-999.
*Европоддоны.Т. 8-929-235-97-

14.
*Каслинское литьё. Т. 43-92-53.

сдам
*Часы, ночь. Т. 8-906-871-17-83.
*Посуточно. Т. 8-912-307-12-57.
*Аренда недвижимости. Т.: 45-61-

61, 45-62-62.
*Жильё. Т. 8-908-581-48-66.
*Жильё. Т. 8-952-512-38-22.
*Ночь, часы. Т. 8-912-408-00-88. 
*Часы, ночь. Т. 8-908-815-06-75.
*Посуточно. Т. 45-21-75.
*Посуточно. Т. 43-05-42.
*Часы. Сутки. Люкс. Т. 8-919-327-

47-32.
*Посуточно. Т. 45-35-99.
*Ночь, часы. Т. 8-908-57-111-00.
*Сутки. Т. 8-904-93-11-448.
*Часы. Т. 8-961-575-69-37.
*Часы. Т. 8-982-113-74-26.
*Посуточно. Т. 8-904-807-85-16.
*Посуточно. Т. 8-919-350-89-50.

сниму
*Агентство «Статус-М». Аренда 

жилья. Т. 433-410.
*Жильё. Т. 45-01-33.
*Однокомнатную. Т. 8-951-783-

38-75.
*Жильё. Т. 8-908-581-48-66
*Жильё на длительный срок. Т. 

26-44-77.

*Жильё. Т.: 49-13-13, 8-951-810-
00-09.

*Квартиру. Т. 29-44-94.

услуги
*Покрытие старых теплиц поли-

карбонатом. Т. 8-951-461-50-34.
*Металлоизделия. Двери, решёт-

ки. Т. 43-30-86.
*Теплицы. Зимой дешевле. Т. 

43-19-21.
*Сварочные работы любой слож-

ности. Металлоконструкции из 
собственного металлопроката. Т. 
49-16-30.

*Тамбурные двери, решётки. Т. 
8-951-799-10-14.

*Балконы – отделка. Т. 29-49-37.
*«Секрет». Вскрытие замков, 

машин. Установка замков. Т.: 47-
77-75, 8-963-477-81-38.

*Вскрытие, установка замков. Т. 
49-28-28.

*Вскрытие, установка замков. Т. 
49-49-01.

*Установка замков, вскрытие, 
гарантия. Т. 45-07-65.

*Установка замков, вскрытие, 
отделка. Т. 45-03-49.

*«Ключ». Вскрытие, установка 
замков. Т. 29-41-41.

*Сантехмонтаж. Т. 8-967-869-
87-44.

*ООО «АкваСтройЭксперт» – водо-
провод, канализация, отопление. Т.: 
45-09-89, 8-912-805-09-89.

*Сантехработы. Т. 8-963-479-
99-19.

*Профессиональная замена водо-
провода, канализации, отопления. 
Т.: 45-01-69, 8-912-805-01-69.

*Отогрев водопровода. Т. 8-909-
097-82-24.

*Сантехработы. Т. 8-952-529-
09-16.

*Замена водопровода, канализа-
ции. Водомеры. Т. 28-97-79.

*Водопровод, канализация, водо-
меры. Качество, гарантия 3 года. Т.: 
45-11-41, 8-963-478-56-57.

*Сантехника, канализация, во-
домеры, отопление. Гарантия. Т. 
45-00-21.

*Отопление, водопровод, кана-
лизация. Т.: 49-22-17, 8-908-095-
33-10.

*Водопровод, отопление, канали-
зация. Т. 43-07-60.

*Бурение скважин. Т. 45-26-01.
*Сантехник. Т. 28-04-50.
*Сантехработы. Т. 8-951-122-

15-99.
*Сантехработы. Т. 44-93-03.
*Перетяжка мебели. Т. 45-04-24.
*Ремонт квартир. Т. 8-952-528-

26-21.
*Монтаж панелей и т. д. Т. 8-909-

747-15-98.
*Монтаж гипсокартонных кон-

струкций. Ламинат. Т. 28-97-79.
*Натяжные потолки. Т. 8-912-805-

40-50.

*Натяжные потолки. Скидки. Т. 
43-40-65.

*Натяжные потолки. Т. 8-912-790-
74-02.

*Натяжные потолки «Гамма цве-
та». Т. 8-951-459-48-30.

*Выравнивание стен, потолков. 
Обои. Т. 8-906-871-71-86.

*Домашний мастер. Т. 43-95-28.
*Обои, шпаклёвка. Т. 8-963-096-

83-49.
*Монтаж панелей. Т. 45-36-35.
*Евроремонт, отделка. Т. 8-904-

976-32-27.
*Изготовление мебели. Т. 44-

01-09.
*Откосы. Т. 45-21-75.
*Откосы. Т. 43-95-28.
*Электромонтаж. Недорого. Т. 

8-912-799-57-60.
*Замена электропроводки. Т. 

43-10-86.
*Электрик. Качественный монтаж. 

Ремонт бытовой техники. Т. 8-951-
789-41-80.

*Электрик. Т. 43-99-21.
*Электрик. Т. 8-951-437-93-75.
*Электроработы. Т. 8-951-791-

64-34.
*«Стинол». Ремонт любых холо-

дильников. Гарантия. Т.: 44-94-51, 
8-904-819-24-51.

*Ремонт холодильников. Качество, 
гарантия, пенсионерам скидки . Т. 
8-909-097-18-16.

*Ремонт холодильников. Профес-
сионально, гарантия, бесплатные 
консультации. Т. 8-904-975-76-69.

*Ремонт любых холодильников. 
Пенсионерам скидки. Т.: 30-17-07, 
8-904-803-65-05.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Ремонт телевизоров. Гарантия. 

Вызов бесплатно. Т.: 45-63-95, 
8-912-805-63-95.

*Ремонт любых телевизоров. 
Гарантия. Скидки. Т.: 46-21-16, 
8-908-086-21-16.

*Телемастер. Гарантия. Пенсио-
нерам скидки. Т.: 44-02-05, 8-906-
871-49-15.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Скидки. Т.: 23-99-09, 8-904-800-
59-77.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т.: 34-70-64, 8-909-096-60-27.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 29-24-03.

*Телемастер. Т. 29-64-54.
*Антенны! Ремонт. Т. 8-951-810-

10-55.
*ТВ-антенны! Т. 47-36-35.
*Телеантенны! Пенсионерам 

скидки. Т. 44-03-75.
*Триколор-ТВ. Пр. Ленина, 104, 

www.UralMediaCom.ru. Т.: 28-99-00, 
299-000.

*Триколор-ТВ. Т. 46-10-10.
*Триколор-ТВ, видеонаблюдение, 

видеодомофоны. Т. 299-001.

*Триколор, Телекарта. Т.: 28-00-
67, 8-902-616-4860.

*Ремонт компьютеров. Настрой-
ка. Разблокировка 450 р. Т.: 466-
009, 8-908-086-60-09.

*Профессиональная компью-
терная помощь. Устранение непо-
ладок. Снятие блокировок. Антиви-
русы. Дёшево. Звоните: 45-02-29, 
8-909-749-69-25.

*Честный ремонт компьютеров. Т. 
8-964-248-97-62.

*Компьютерная помощь. Т.: 46-
60-06, 8-908-816-60-60.

*Компьютерный ремонт. Антиви-
русы. Настройка. Т. 28-08-16.

*Ремонт компьютеров. Т. 43-01-
43.

*Ремонт стиральных машин. Т.: 
28-08-77, 8-908-078-08-77.

*«ГАЗель». Т. 281-200.
*Оперативно. Ежедневно. Высо-

кие, длинные, обычные «ГАЗели», 
грузчики, переезды. Т.: 43-10-90, 
8-908-811-0303.

*«ГАЗели», грузчики. Любое вре-
мя. Без выходных. Т.: 46-03-82, 
8-912-805-3393.

*«ГАЗели», грузчики от 180 р. Т. 
8-912-806-00-33.

*«ГАЗель» длинная, высокая. Т. 
28-03-53.

*«ГАЗели», грузчики. Город, межго-
род, переезды. Т.: 30-94-19, 8-963-
476-84-38.

*«ГАЗели». Быстро. Недорого. Т. 
8-967-869-11-20.

*«ГАЗель» недорого. Т.: 43-01-11, 
8-908-064-53-53.

*«ГАЗель», недорого. Т.: 8-908-
064-00-01, 43-03-02.

*Грузоперевозки. Трезвые грузчи-
ки. Т. 8-951-439-61-51.

*«ГАЗель». Реально недорого. Т. 
46-70-80.

*«ГАЗель». Т. 45-35-99.
*«ГАЗели». Грузчики. Т. 45-10-40.
*«ГАЗели». Недорого. Т. 433-013.
*«ГАЗели». Т. 45-27-55.
*Манипулятор. Т. 8-912-894-94-

05.
*Манипулятор. Т. 45-26-76.
*Эвакуатор. Т. 8-909-09-27-903.
*Риелтор. Консультации. Ипотека. 

Т. 43-32-53.
*Кухни, шкафы-купе. Т. 43-15-07.
*Сантехмастер.Т. 8-902-619-51-

99.
*Ремонт швейных машин. Т. 29-

56-59.
*Ремонт квартир. Т. 8-909-092-

66-90.
*Профессиональный ремонт. 

Кафель, панели, гипсокартон и т. д. 
Т. 43-43-02.

*Обивка дверей. Т. 43-92-15.
*Установка замков, вскрытие. Т. 

45-03-49.
*Эвакуатор. Т. 45-63-63.
*Эвакуатор. Т. 45-66-96.

*Эвакуатор. Т. 8-909-097-10-13.
*Установка межкомнатных две-

рей. Любой сложности. Т. 8-908-
067-69-21.

*Откосы на окна и двери. Т. 45-
01-05.

*Кафельщик. Т. 8-908-080-54-
48.

*Выложу кафель. Т. 8-951-244-
27-54.

*Ремонт квартир. Т. 29-77-83.
*Обои. Кафель. Т. 8-982-336-

76-47.
*Пошив спецодежды. Т. 8-968-

121-19-70.
*Фотограф. Т. 8-904-303-60-34.

требуются
*МП «Маггортранс» приглашает 

на работу: водителей трамвая, 
кондукторов, монтёров пути. На 
учёбу в группу водителей трамвая. 
Стипендия 4000 рублей. Т.: 39-61-
12, 39-61-83, 39-61-21.

*В фармацевтическую организа-
цию – мед. работники и фармацев-
ты. Т. 27-93-01.

*Медики, фармацевты, провизо-
ры. Т.: 43-10-94, 8-904-974-31-94.

*Электромонтёр. Обращаться: 
ул. Набережная, 5, каб. 7. Т. 26-
65-58.

*Автоэлектрик с опытом работы. 
Т. 8-903-090-47-68.

*Работа, подработка.  Офис.  Т. 
8-919-334-83-57.

*Сотрудник на телефон. Т. 43-
17-86.

*Оператор на телефон. Т. 8-351-
928-02-73.

*Диспетчер. Т. 8-952-501-69-15.
*Диспетчер. Т. 8-950-737-68-76.
*Администратор, торговый пред-

ставитель. Обучение. Т. 8-919-118-
69-77.

*Диспетчер на телефон. 16000 р. 
Т. 8-904-800-26-84.

*Бетонщики, штукатуры – от  
40 т. р. Т. 8-967-869-86-54.

считать  
недействительным

*Диплом, выданный СПТУ № 47 
на имя Рычковой Л. А.

раЗное
*Курсы кройки и шитья. Т. 45-

19-91.
*Мной, Лисенко Людмилой Ива-

новной, проживающей: пр. Лени-
на, 129/1, кв. 1, утерян сертифи-
кат № СЦ2152946 от 16 августа 
2013 г. Предлагаю держателю 
документа, об утрате которого 
заявлено, в течение 3 месяцев 
со дня опубликования подать в 
Правобережный районный суд 
заявление о правах на этот до-
кумент.

Администрация, профком, совет 
ветеранов и коллектив вагонного 
цеха ООО «Ремпуть» скорбят по 

поводу смерти
ГУЛЯЩЕВОЙ

Лидии Трофимовны
и выражают соболезнование  
родным и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов ЦРМП 
ЗАО «Металлургспецстройремонт» 

скорбят по поводу смерти
ЧЕСНАКОВОЙ

Валентины Максимовны
и выражают соболезнование  
родным и близким покойной.

Коллектив и совет ветеранов  
ООО «Электроремонт»  

скорбят по поводу смерти  
БОГДАНА  

Бориса Ивановича  
и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Выражаем соболезнование семьям 
Дмитриевых и Гиллер в связи со 

смертью 
ДМИТРИЕВА

Михаила Петровича.
Родственники и близкие

Память Жива
14 февраля – 

два года, как 
не стало люби-
мого человека  
М И Х Н Е В И Ч А 
Виктора Сергее-
вича. Боль утра-
ты не утихает. 
Любим, помним, 
скорбим.

Жена, дети, 
внуки

Память Жива
13 февраля испол-

няется год, как нет 
с нами любимо-
го мужа, отца, деда 
САМОЙЛИНА Ана-
толия Максимови-
ча. Боль утраты не 
утихает в наших 
сердцах. Кто знал 
его, помяните вме-
сте с нами. Любим, 
помним, скорбим.

Жена, дети, внуки, 
родные

Память Жива
15 февраля ис-

полняется год, 
как нет с нами 
любимого мужа, 
отца, деда, за-
служенного вра-
ча России СУЗ-
ДАЛЕВА Вячес-
лава Леонидо-
вича. Помяните 
с нами, кто знал 
его.

Жена, дети, 
внуки

Память Жива
13 февраля ис-

полняется 5 лет, 
как перестало бить-
ся сердце любимо-
го мужа, отца, де-
душки ИГНАЧУКО-
ВА Геннадия Ивано-
вича. Память о нём 
будет вечно жить в 
наших сердцах. Кто 
его знал, помяните 
вместе с нами.

Жена, дочь, внуки

Память Жива
14 февраля ис-

полняется год, как 
ушла из жизни до-
рогая, любимая 
жена, мама, бабуш-
ка БАРАНОВСКАЯ 
Татьяна Давидов-
на. Память о ней бу-
дет жить вечно в на-
ших сердцах. Тяже-
ла утрата. Забыть 
нельзя, вернуть не-
возможно. Любим, 
скорбим.
Муж, дочери, внучка
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Надежду Александровну ЧЕБЕШЕВУ,  
Михаила Самуиловича БАХРОВА,  

Рауила Мухаметдиновича ШАГБАЗОВА,  
Павла Ивановича ЕГОРОВА – с днём рождения!

Желаем крепкого здоровья и долгих лет жизни.
Администрация, профком и совет ветеранов  

центральной электростанции

Валентину Павловну БОНДАРЕВУ, Василия Фёдоровича 
ВАНЧУГОВА, Валентину Александровну ГУБАНОВУ, 
Нину Ивановну КАРПАЕВУ, Григория Николаевича МАР-
ТЫНЮКА, Алексея Петровича ПРОМСКОГО, Валентину 
Ильиничну СУСИНУ, Зинаиду Григорьевну ХУСНУЛЛИ-
НУ, Таслиму Габдулхаковну  ЮРЕЧКО – с юбилеем!

Желаем здоровья, хорошего настроения и всех земных 
благ.

Администрация, профком и совет ветеранов  
агломерационного цеха

Уркию Ибрагимовну БИКМУЛИНУ, Петра Александро-
вича ГРЕДЯКИНА, Владимира Михайловича ДЕВЯТОВА, 
Егора Хрисановича КИНЗИНА, Нину Захаровну КУДИНО-
ВУ, Анатолия Степановича ОСИПЕНКО – с юбилеем! 

Желаем крепкого здоровья, успехов в делах, оптимизма, 
семейной теплоты и благополучия, бодрого настроения.

Администрация, профком и совет ветеранов  
локомотивного цеха УЖДТ ОАО «ММК»

Уважаемые абоненты  
ОАО «Ростелеком»!

Сообщаем вам, что на основании приказа Федеральной 
службы по тарифам от 10.12.2013 № 229-с/4 с 01.03.2014 
изменяются тарифы на услуги местной телефонной свя-
зи, предоставляемые ОАО «Ростелеком» на территории  
г. Магнитогорск.

В соответствии с постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 09.06.2010 № 401 «О стандартах 
раскрытия информации субъектами естественных моно-
полий, осуществляющими деятельность в области оказа-
ния услуг связи» и приказом ФСТ России от 22.09.2010 
№ 318 «Об утверждении форм, сроков и периодичности 
раскрытия информации субъектами естественных моно-
полий, осуществляющими деятельность в области оказа-
ния услуг связи, а также правил заполнения указанных 
форм» информация о тарифах, предельных уровнях 
тарифов на регулируемые услуги связи размещена на 
официальном сайте компании www.rostelecom.ru в раз-
деле О компании / Раскрытие информации.

Более подробную информацию о тарифах  
вы можете получить в справочной службе по телефону 

8-800-300-18-01.
Лицензии Федеральной службы по надзору в сфере связи  

информационных технологий и массовых коммуникаций № 86464

Письмо в редаКЦию
Благодарим за помощь и под-

держку начальника ООО «Ма-
гуС» ЦРМО № 1 Алексея Ва-
сильевича Савенко, коллектив, 
друзей и родных, разделивших 
с нами тяжёлую утрату в связи 
с преждевременной смертью 
КАЛИНИНА Максима Вале-
рьевича.

Родители, сестра
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 почин

В Златоусте появилась 
«коммунальная» милиция
Горожанам – радость, управляющим компаниям – повод 
зашевелиться. Впервые в Челябинской области появилась 
муниципальная милиция.

Она контролирует соблюдение правил благоустройства. Следит, 
чтобы скамейки и урны были на месте, наружное освещение горело 
исправно, фасады жилых зданий и магазинов выглядели подобающе, 
опасные сосульки не свисали с козырьков. Заметит нарушение – вы-
писывает предписание, а потом и штраф. Финансируется организация 
из городского бюджета. Зарплата сотрудника –15 тысяч рублей. Уже 
набрали 19 человек.

– Можно, конечно, и сто человек взять, но это же бюджетные 
деньги, – поясняет руководитель муниципальной милиции Виктор 
Паутов. – Город условно поделили на четыре микрорайона и патру-
лируем. Набирали сотрудников по конкурсу. В основном это люди 
с юридическим образованием. Возраст – от 18 до 40 лет. К работе 
приступили 9 января. Уже выдано 110 предписаний.

У новой службы есть своя форма. На куртке надпись «Муници-
пальная милиция» и шеврон с гербом Златоуста. А ещё выдают удо-
стоверение и газовое оружие!

Муниципальная милиция будет помогать полиции охранять поря-
док на массовых мероприятиях. А ещё она может ловить «зайцев» в 
общественном транспорте и находить авторов незаконно расклеенных 
по городу объявлений.

Раньше улицы Златоуста патрулировала народная дружина. Но пока 
её финансирование приостановлено. Дело в том, что сейчас в Госдуме 
рассматривается закон об этой организации, который определит её 
полномочия. Впрочем, дружинникам не придётся делить работу с 
милиционерами, так как задача первых иная – охрана порядка.

 конкурс

«Простите, дворняги, 
простите!»
татЬЯна Бородина

Городской конкурс социальной рекламы «Мир» 
прошел в детско-юношеском центре «Эго». Под-
растающее поколение с помощью видеороликов, 
плакатов, танцев и театральных сценок призывало 
жалеть животных, ценить родителей и заботиться 
об экологии.

На первый, заочный, этап конкурса пришло более ста 
работ. Ко второму  допустили только пятерых авторов. 
В итоге первое место заняли Наталья Гумирова и Яна 
Кашапова за социальный ролик «На краю бездомной 
пропасти». Девушки занимаются в  студии журналистики 
«Мир в кадре» Дворца творчества детей и молодежи  под 
руководством Анны Леонтьевой. Их фильм посвящён 
бездомным животным. Также команда начинающих 
телевизионщиков демонстрировала плакаты с призывом 
сохранить животных. Предлагала создать контактный 
зоопарк, приют для бездомных, гостиницу для домаш-
них животных. А также регулярно и бесплатно делать 
прививки от бешенства и стерилизацию. Девчонки при 
этом читали стихи: «Простите, дворняги, простите!» А 
остальные участники группы танцевали.

Второе место занял Виктор Макаров из школы № 1 
за плакат «Материнство». Темой социального проекта 
стали дети и родители, призывом – стремление ценить 
друг друга.

На третьем месте оказались Мария Аникеева и Анге-
лина Фирсова из школы-интерната № 4. Главной целью 
их проекта были мир и экология.

Паузу, которая понадобилась для совещания членов 
жюри, заполнила викторина, посвящённая родному краю. 
В ней большую часть призов собрала студия журналисти-
ки «Мир в кадре». Особенно отличились знаниями Яна 
Кашапова и Данил Румянцев.

Социальные проекты ребят оценивали заведующий 
кафедрой рекламы и художественного проектирования 
МаГУ, член Союза дизайнеров России Александр Куликов, 
помощники депутата МГСД Егора Кожаева и директор 
центра «Эго» Александр Кравцов.

Дети получили не только грамоты, но и денежные 
призы. А работа победителя конкурса будет направлена 
на всероссийский конкурс социальной рекламы «Новый 
взгляд» в Москву.

 выбери меня

Все возрасты покорны
Читатель «ММ» Василий Филиппович решил через 
газету поблагодарить всех женщин, которые от-
кликнулись на его письмо-объявление о знакомстве. 
Оно было опубликовано накануне Нового года, но 
своей цели пожилой человек добился – встречал 
праздник не один.

«Было около тридцати звонков, и я понял: проблема 
одиночества в пожилом возрасте очень актуальна и её 
надо решать. Ведь время идёт, а воз и ныне там. Дорогие 
женщины! Я очень рад, что вы откликнулись на мой при-
зыв. Спасибо всем, но особенно той, которая решилась 
встретить со мной Новый год».

В унисон его письму – слова нашей читательницы: 
«Все краски жизни меркнут, если ты одинок. Ведь муж-
чины и женщины созданы друг для друга. Позитивная 
приятная женщина познакомится со сверстником 60–68 
лет без вредных привычек для постоянных встреч. Тел. 
8-919-406-12-97».

 права потребителя | если вы решили заменить товар, запаситесь терпением и знанием законов

 инициативы | россиянам предлагают «усыновлять» пенсионеров

Ярлычки и «лейблы» – 
не срезать!

  Муниципальная милиция контролирует соблюдение правил благоустройства и ловит «зайцев»

миХаил СкУридин

Большинство знает: заменить 
промышленный товар можно, 
даже если он исправен, но не 
подходит по каким-то параме-
трам. Но не всем известно, как 
сделать это грамотно, в соот-
ветствии с законом, без ущерба 
для собственного кошелька и 
длительной нервотрепки. Тема 
актуальна в силу некоторых тен-
денций, наметившихся в послед-
нее время со стороны торговых 
организаций. А тенденции эти 
– не в пользу покупателей.

Ю
ристы об-
ществен-
ной орга-

низации «Объе-
динение защиты 
прав потребите-
лей» подчеркива-
ют: замена товара 
возможна лишь 
при соблюде-
нии нескольких 
законодательно 
закреплённых 
условий. Да, приобретённый товар, 
будь то кофемолка или детская коляска, 
можно обменять, но не все знают, как 
правильно провести эту процедуру.

– Нередко предприниматели на-
меренно лишают потребителя права 
обмена товара, – рассказывает пред-
седатель правления ОЗПП Владимир 
Зяблицев (на фото). – При покупке про-
давец сообщает покупателю: в течение 
двух недель вы можете обменять товар. 
Проходит несколько дней: потреби-
тель, неудовлетворённый свойствами 
покупки, приходит в магазин с целью 
обмена. Но ему сообщают: это изделие 
обмену не подлежит, так как входит в 
правительственный перечень непро-
довольственных товаров надлежащего 
качества, не подлежащих возврату или 
обмену на аналогичный товар другого 
размера, формы, габарита, фасона, рас-
цветки или комплектации.

Такой перечень действительно есть. 
Кроме того, важно, чтобы товар не был 
в употреблении, должны быть сохра-
нены фабричные свойства и ярлычки, 
не нарушена упаковка. Тогда в течение 
четырнадцати календарных дней, не 
считая дня покупки, его можно обме-
нять на аналогичный.

– На практике нередки случаи, когда 

потребитель сам лишает себя возмож-
ности замены товара. К примеру, муж-
чина приобрёл строгий костюм: принёс 
домой, срезал все фабричные лейблы и 
ярлычки, – продолжает Владимир Ива-
нович. – Затем проводит тщательную 
примерку, в ходе которой выясняет, что 
эта вещь ему не подходит. Он несёт 
её в магазин и настаивает на обмене. 
Но ему обоснованно отказывают: на 
товаре нарушены фабричные ярлыки. 
И не важно, что он вручную пришил 
их на место – такой товар по закону 
обмену уже не подлежит.

Крайне важно не нарушить и целост-
ность упаковки. Например, вы приоб-
рели CD-диск, запакованный в плёнку. 
Если вы попытаетесь обменять его, 
вскрыв эту упаковку, то продавец 
вправе отказать. 

Много примеров покупательских 
оплошностей связано с обувью: граж-
данин приобрёл туфли, примерив их 
в магазине. Придя домой, решил не-
много пройтись в обновке по улице и 
после короткой прогулки обнаружил: 
обувь жмёт. В таком случае продавец, 
скорее всего, откажет в обмене вещи, 
поскольку туфли уже эксплуатировали. 
Дело в том, что примерка в магазине 
является процедурой, которая позволя-
ет понять, насколько обувь подходит. И 
потому даже прогулка по подъезду ста-
нет основанием для отказа в обмене. 
Разумнее тщательно примерить обувь 
рядом с прилавком, а продавец обязан 
предоставить для этого условия.

Все шире распространяется отно-
сительно новая уловка продавцов и 
менеджеров торговых организаций. 
Потребитель, соблюдая все условия, 
приносит на возврат товар, но в магази-
не ему предлагают: «Хорошо. Давайте 
мы возьмём его у вас под реализацию». 
Покупатель опрометчиво соглашается, 
подписывает соответствующий дого-
вор и передает товар продавцу. Хотя 
согласно статье № 25 закона «О защите 
прав потребителей» покупатель имеет 
право: «…на обмен непродовольствен-
ного товара надлежащего качества в 
течение четырнадцати дней, не считая 
дня его покупки». Что происходит 
дальше? Хорошо, если в короткий срок 
возвращенный товар нашёл своего по-
купателя. Но, как правило, это уже ко-
миссионная торговля: продавец может 
уценить товар или просто задвинуть 
его на дальнюю полку. В итоге потре-
битель теряет свои деньги и лишается 
купленной вещи.

Правильнее написать письменную 
претензию с требованием обменять 
товар на аналогичный или вернуть 
деньги. Это будет документальным 
основанием для дальнейших тяжб с 
продавцом.

Другой нюанс: если в момент обра-
щения потребителя в торговую точку 
с требованием замены аналогичного 
товара на месте нет, то в течение трёх 
дней он вправе расторгнуть договор 
купли-продажи и потребовать возме-
щения уплаченной суммы.

Вот недавний пример из практики 
юристов ОЗПП. Мужчина приобрёл 
детскую коляску. Позже выяснил: по 
ширине она не проходит в лифт. Поку-
патель обращается к продавцу с прось-
бой заменить товар. Но в магазине все 
коляски слишком широкие. И потреби-
телю сообщили: «На складе больше 
двухсот моделей колясок – поезжайте 
туда и выбирайте». Это нарушение – 
товар на обмен потребитель должен 
получить в том месте, где приобретал 
вещь. Судебный иск по этому поводу 
был выигран: потребитель доказал 
свою правоту.

Ещё один характерный эпизод по-
следних месяцев: потребитель покупа-
ет в магазине покрывало. И лишь дома 
обнаруживает, что оно ему не подходит 
по размеру и цвету. Требование о 
замене покрывала в магазине отвер-
гают, ссылаясь на то, что это изделие 
входит в правительственный перечень 
товаров, не подлежащих возврату или 
замене. Мол, покрывало – это вещь, 
отпускаемая на метраж.

– Продавец был неправ: товары, 
отпускаемые на метраж – это ленты, 
линолеум, провода и всё, что можно 
отрезать, не изменив свойства и каче-
ство товара, – подчёркивает Владимир 
Зяблицев. – После консультации  с 
нашими юристами потребителю пред-
ложили обменять покрывало на другой 
товар. Но ему требовалось именно по-
крывало. В ответ: «Эта вещь является 
бельём, менять не имеем права». Это 
лукавство: покрывало, в отличие от 
простыней, пододеяльников и наво-
лочек, не считается бельем. Да, это 
постельная принадлежность, но не 
бельевого, а декоративного характера. 
Суд встал на сторону потребителя, 
подтвердив его права.

Характерный пример при приоб-
ретении технически сложного товара. 
Потребитель просит продавца показать 
изделие, обладающее необходимыми 

ему функциями. Продавец подсказы-
вает, что конкретно приобрести. После 
покупки гражданин, обнаруживая, 
что приобретённый товар не обладает 
необходимыми функциями, пытается 
вернуть его. Но нет тех условий, на 
основании которых можно было бы 
это сделать. Кроме того, технически 
сложные изделия, на которые есть за-
водская гарантия, попадают в список 
не подлежащих обмену и возврату. 
В случае покупки таких вещей по-
требитель должен быть предельно 
внимательным: изучить техническую 
документацию на изделие перед по-
купкой, попросить, чтобы товар про-
демонстрировали в действии – будь 
это хоть пылесос, хоть стиральная 
машина.

Важно уложиться в отведённые за-
коном четырнадцать дней – обязатель-
но в этот срок составить претензию и 
зарегистрировать её у продавца. Товар 
необходимо передавать, оформляя 
акт передачи, в котором обязательно 
указать, что товар находится в надле-
жащем состоянии: нет следов носки, 
сохранены все ярлычки.

– Законодатель не даёт оснований 
для отказа от приобретённого товара 
по причине «Я его просто не хочу, он 
мне разонравился», – подчеркивает 
Владимир Зяблицев. – Это банальное 
и распространенное потребительское 
заблуждение.

Как поступать, если продавец во-
обще отказывается составлять акт 
передачи товара? Бывает, даже пре-
тензию отказываются принимать. В 
таком случае доказательством об-
ращения к продавцу могут стать два 
свидетеля или фото-, видеосъемка. 
Но всё равно необходимо отправить в 
адрес продавца претензию заказным 
письмом с уведомлением – тогда на 
руках у покупателя останется квитан-
ция с указанием даты отправки этого 
сообщения. И это поможет отстоять 
свои права.

Стремительно растет рынок прода-
жи товаров дистанционным способом. 
Правила поведения здесь несколько 
отличаются от традиционной 
торговли. Об этом погово-
рим со специалистами в 
следующий раз 

Одиноким пенсионе-
рам, не способным 
о себе позаботиться, 
в среднем около года 
приходится ждать ме-
ста в доме престаре-
лых. В очереди за 
постоянной заботой 
стоят 16 тысяч рос-
сиян, и у государства 
нет денег, чтобы ре-
шить эту проблему, 
пишет «Российская 
газета».

Ч тобы закрыть этот 
вопрос, нужно в пять 
раз больше денег, чем 

выделяется сейчас, признал 
на совместном совещании 
с «Единой Россией» глава 
Пенсионного фонда России 
Антон Дроздов. Однако 
проблему можно сдвинуть с 
мёртвой точки и в условиях 
нехватки средств казны, 
уверены «единороссы».

Пенсионеров среди рос-
сиян уже сейчас 20 про-
центов, и среди них немало 
одиноких, не способных 

о себе позаботиться. По 
словам первого зампреда 
Комитета Госдумы по тру-
ду, социальной политике 
и делам ветеранов Галины 
Кареловой, 16 тысяч по-
жилых людей подали за-
явления с просьбой поме-
стить их в дома-интернаты 
для престарелых. Годовое 
ожидание соцпомощи – не 
единственная проблема. 
Дома престарелых ветша-
ют, добавляет глава ПФР 
Антон Дроздов, часть этих 
учреждений признана ава-
рийной или не отвечающей 
санитарным нормам.

Государство тратит на ре-
монт и строительство новых 
домов престарелых чуть 
меньше миллиарда рублей 
в год. Чтобы закрыть про-
блему с очередями, денег 
нужно в пять раз больше, 

уверен Дроздов. Но сейчас 
госказна этого позволить 
себе не может, не скрыва-
ет чиновник. Выходов из 
ситуации, по его мнению, 
три: изыскивать средства 
в регионах, подключать к 
проблеме бизнес или повы-
шать эффективность трат. 
Всё это уже начало делаться 
в рамках партпроекта «Еди-
ной России» «Старшее по-
коление». Проект довольно 
большой и включает в себя 
несколько направлений – от 
компьютерных курсов и 
экскурсий до строительства 
домов престарелых нового 
типа.

Дополнительное реше-
ние – улучшать помощь на 
дому. При поддержке Мин-
труда начали создаваться 
домашние «санатории» и 
«хосписы», а в отдалённые 

пункты высылают мобиль-
ные бригады. Как расска-
зал первый замминистра 
Сергей Вельмяйкин, ещё 
один перспективный проект, 
запущенный с помощью ЕР, 
– это создание приёмных се-
мей для пожилых людей. На 
данный момент, по словам 
чиновника, россияне «усы-
новили» или «удочерили» 
уже четыре тысячи пенсио-
неров. Локальный экспери-

мент перерос в масштабную 
программу, гордится Галина 
Карелова. Регионы один за 
другим решаются отдавать 
пожилых в семьи, причём 
каждый из них устанав-
ливает свои бонусы для 
«усыновителей». Например, 
в правительстве Московской 
области анонсировали еже-
месячные выплаты в разме-
ре от 20 тысяч до 40 тысяч 
рублей.

Между тем
В «Единой России» опровергли заявления Комитета 

гражданских инициатив (КГИ) Алексея Кудрина о неце-
левых тратах из региональных бюджетов на партийные 
нужды. В «ЕР» уверяют, что закупки, о которых идёт 
речь, были направлены на «обеспечение работы Заксо-
браний регионов и сформированных в них фракций» 
в целом. По словам члена Генсовета партии Андрея 
Исаева, средства идут на такие текущие задачи, как 
выездные заседания, закупка канцтоваров, освещение 
работы всех фракций.

В очереди за заботой

михаил СкУридин 
ответит на ваши вопросы 

на сайте magmetall.ru
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 шахматы

Чемпион прежний
В воскресенье завершился финальный турнир 
первенства города по классическим шахма-
там среди мужчин.

Как и ожидалось, основную борьбу 
за призовые места повели масте-
ра ФИДЕ Алексей Польщиков и 
Дмитрий Морозов, а также один 
из сильнейших шахматистов города, 
недавний триумфатор первенства города 
по быстрым шахматам Ермек Бекмухаметов, 
сообщает официальный сайт Магнитогорской 
шахматной федерации.

Чемпионом Магнитогорска по классическим шахматам стал 
Алексей Польщиков (восемь очков из девяти возможных), под-
твердивший закономерность своего прошлогоднего успеха. Вот как 
прокомментировал сам Алексей свою победу: «Второй год подряд 
играю в первенствах города, получается весьма успешно. Ключевое 
отличие этого турнира от тех, в которых я привык играть в последнее 
время, – здесь мне по статусу и званию положено если не выигрывать 
турнир, то активно бороться за первое место.

Когда уровень мастерства объективно выше, чем у большинства 
соперников, самое главное – вообще готовиться к партии. С гросс-
мейстерами и международными мастерами подобная «вольность» с 
высокой вероятностью будет караться невыходом из дебюта. Очень 
неприятно, когда тебя ловят на вариант, проанализированный со-
перником еще дома, и не делают ни одного своего хода за доской. 
Поэтому  готовился к каждой партии кроме первой.

Турнир сложился достаточно легко. Сказалось преимущество 
в подготовке и счете вариантов. Большинство соперников не чув-
ствовало критического момента, когда важно правильно оценить 
позицию и посчитать.

Собственно, почти все партии были выиграны именно таким об-
разом: на выходе из дебюта я получал преимущество или инициа-
тиву, которые благополучно доводили до победы. Порой достаточно 
быстро. Лишь в одной партии возникли серьезные проблемы, причём 
против одного из главных конкурентов: я напутал в дебюте, при-
шлось обострять игру, объективная оценка позиции явно была про-
тив меня. Прямого выигрыша соперник не нашёл, далеко посчитать 
не захотел – в итоге, «на тактике» и моем далеком счете позиция 
уравнялась. По инерции продолжив играть на победу, соперник 
перегнул палку и проиграл».

Второе место в чемпионате города, не проиграв при этом ни одной 
партии, занял Ермек Бекмухаметов. Ключевой для него оказалась по-
беда над многократным чемпионом Магнитогорска мастером ФИДЕ 
Дмитрием Морозовым, который пришёл к финишу третьим.

Из приятных неожиданностей стоит выделить выступление две-
надцатилетнего Никиты Богданова, который сумел занять очень 
высокое четвёртое место, ветерана магнитогорских шахмат Николая 
Павловича Лапшина (итоговый пятый результат), а также ученика 
школы №59 Никиты Куршева, который занял шестое место.

Лучшим среди ветеранов стал Александр Свиридов, среди жен-
щин – Анастасия Петренко, школьников – Владимир Злобин.

 поколение next

Самые юные – 
лучше всех
Пока лучшие хоккеисты мира только 
готовились к олимпийскому турниру 
в Сочи, а игроки «Металлурга» 
приступили к тренировкам после 

недельного отдыха, две юношеские и одна юниорская сбор-
ные России приняли участие в традиционных февральских 
турнирах. В каждой из этих команд выступали воспитанники 
магнитогорской хоккейной школы.

Наиболее удачным оказалось выступление самых юных хок-
кеистов. Национальная команда, составленная из ребят 1998 года 
рождения, под руководством заслуженного мастера спорта, олим-
пийского чемпиона Виталия Прохорова, выступавшего в 1999–2000 
годах в «Металлурге», выиграла Кубок четырёх наций в чешском 
Литвинове. Магнитку в младшей юношеской сборной России пред-
ставлял защитник Артём Минулин.

Россияне выиграли три матча, причём два из них с «сухим» счётом. 
Начала турнир команда с победы над финнами – 4:0, затем одолела 
в овертайме шведов – 4:3, а заключительном туре разгромила чехов 
– 5:0. Кубок четырёх наций – третий трофей, завоёванный в этом 
сезоне питомцами Виталия Прохорова – в августе самая молодая 
национальная команда выиграла турнир Red Bull Ice Hockey Rookies 
Cup в австрийском Зальцбурге, а в ноябре – Кубок Президентского 
спортивного клуба в белорусской столице Минске.

Юниорская сборная России (игроки 1996 года рождения), в 
которой Магнитку представляли форварды Владислав Каменев и 
Артур Болтанов, на прошлой неделе выступала в подмосковном 
Дмитрове, где разыгрывался Кубок пяти наций. Две встречи наши 
ребята выиграли – у шведов и чехов с одинаковым счётом 3:2, две – 
проиграли (американцам – 2:5 и финнам – 3:4). Итог – третье место. 
Хоккеисты из Магнитки были ключевыми игроками национальной 
команды. Владислав Каменев стал вторым по результативности в 
юниорской сборной – два гола, три передачи, Артур Болтанов набрал 
три очка по системе «гол плюс пас» (один гол, две передачи) и стал 
самым полезным полевым игроком команды (плюс 3).

А вот юношеская сборная России (игроки 1997 года рождения) на 
турнире в шведском городе Сундсвалль сыграла крайне неудачно. 
Из четырёх матчей Кубка пяти наций наши ребята выиграли лишь 
один, да и тот лишь в серии буллитов (5:4 у финнов), а три других 
встречи проиграли – шведам (0:3), американцам (4:6) и чехам (2:3). 
Магнитогорский голкипер Илья Самсонов участвовал в двух встре-
чах, в том числе в победной против финнов.

Пока в Экологическом 
парке шли массовые 
всероссийские стар-
ты – «Лыжня России-
2014» и Кубок главы 
города по лыжным 
гонкам, – лучшие маг-
нитогорские гонщики-
любители защищали 
честь родного города 
на более представи-
тельных соревнова-
ниях.

В 
результате вслед за 
победой на первен-
стве области магни-

тогорская лыжная команда, 
выступающая под флагом 
ОАО «ММК», добыла бронзу 
соревнований более высокого 
ранга. В минувшие выходные 
она заняла третье место в 
Кубке Урала по лыжным 
гонкам.

Соревнования прошли в 
городе Полевской (Сверд-
ловская область).  Автобус 

для поездки магнитогор-
ским лыжникам предоставил 
профсоюзный комитет ОАО 
«ММК», а спонсором вы-
ступил отдел социальных 
программ комбината.

Как и на недавнем первен-
стве области в Кыштыме, 
соревноваться лыжникам 
пришлось в сильный мороз. 
Столбик термометра в Полев-
ском в день стартов опустился 
ниже отметки 30 градусов, 

однако участников это не 
смутило. «Холодно, конеч-
но, но здорово!» – делились 
впечатлениями те, кто вышел 
на старт.

Организаторы изобрели 
местную «систему Гундерсе-
на»: в первый день лыжники 
приняли участие в гонке клас-
сическим стилем, во второй – 
стартовали в «коньке» с таким 
временным отставанием от 
лидера, которое было зафик-

сировано в «классике». Муж-
чины бежали десять киломе-
тров, ветераны – пять (старше 
60 лет) и три километра (стар-
ше 70 лет). Женщины вышли 
на старт пятикилометровых 
гонок, и лишь самые умудрён-
ные жизнью (старше 70 лет) 
бежали три километра.

В командном зачёте учи-
тывались восемь лучших 
результатов в каждой воз-
растной группе: за первое 
место начислялись 33 очка, 
за второе – 31, за третье – 29 
и т. д. Лыжники екатерин-
бургского клуба «Луч», за-
нявшие шесть первых мест, 
возглавили итоговую таблицу 
– 260 очков. Второе место 
заняли представители УЭМ 
из Верхней Пышмы – 250 
очков (четыре первых места), 
замкнули тройку призёров 
магнитогорцы – 248 очков 
и два первых места. Всего в 
Кубке Урала приняли участие 
девять команд.

В составе команды ОАО 

«ММК» наиболее успешно 
выступили Ирина Руковцова 
и Василий Бакланов, заняв-
шие первые места в своих 
возрастных группах. Вторы-
ми финишировали Елена Ми-
цан, Екатерина Дементьева, 
Сергей Гусев и Александр 
Тихончик, бронзу завоевали 
Наталья Кошелева, Евгений 
Ткачёв, Валерий Кудрявцев 
и Владимир Головин…

Теперь магнитогорские 
лыжники готовятся к новому 
старту в родном городе – 23 
февраля в Экологическом 
парке состоится традицион-
ный Медовый забег. Анон-
сированный на 16 февраля 
городской лыжный марафон 
переносится – эти соревнова-
ния пройдут в Экологическом 
парке ровно через месяц – 16 
марта.

Как и в предыдущие годы, 
каждому участнику, который 
выйдет на старт в День за-
щитника Отечества, орга-
низаторы Медового забега, 
среди которых известный 
«спортсмен-пчеловод» Сер-
гей Кирик, обещают пода-
рить банку мёда 

 лыжи | команда ммк завоевала бронзу кубка Урала

Холодно, конечно, но здорово!

СерГеЙ королеВ

Через полторы недели автомобилисты 
города снова смогут получить хорошую 
порцию адреналина и утолить азарт в 
традиционных зимних соревнованиях на 
призы газеты «Магнитогорский металл» 
– они пройдут четвёртый год подряд.

21-22 февраля на ледовой трас-
се ЧСОУ СК «Металлург-
Магнитогорск», располо-

женной между Центральным катком и рекой 
Урал, состоятся гонки на легковых автомобилях 
«Автолёд». В этом году они получили статус от-
крытого Кубка ОАО «ММК» и вновь посвящены 
Дню защитника Отечества. Одновременно гонки 
станут третьим этапом чемпионата города.

Квалификационные заезды пройдут 21 февра-
ля, финальный этап – 22 февраля. Иногородним 
участникам предоставляется возможность прой-
ти предварительные заезды утром 22 февраля.

Впервые аналогичные соревнования в Магни-
тогорске прошли еще в 1985 году и даже в те да-
лекие годы, когда «автомобилизация» населения 
была куда меньше нынешней (в разы!), собрали 
160 участников, принявших участие в первенстве 
ММК. С тех пор вот уже более четверти века 
автогонки на льду проводятся в городе, за редким 
исключением, ежегодно. Третий год подряд они 
получают новый статус.

Говорят, управление автомобилем на льду – это 
игра на опережение. Поэтому гонщикам пре-
жде всегонеобходимо умение прогнозировать 
развитие любой ситуации, просчитывать ее на 
несколько ходов вперед и в любой момент знать, 
какое сейчас сцепление колес с дорогой. Все эти 
качества участники гонок продемонстрировали 
сполна. Со своими автомобилями они давно на 
«ты», у каждого – собственные секреты подготов-
ки к соревнованиям, да такие, что зачастую в их 
авто не остается почти ничего заводского!

Три года назад, когда гонки на легковых авто-
мобилях на призы «Магнитогорского металла» 
состоялись впервые, на ледовой трассе доми-
нировал российский автопром: в финал вышли 
исключительно те участники, кто выступал 
на автомобилях отечественного производства. 
Лишь после соревнований свое слово сказали 
и иномарки. Алексей Коковин показал мастер-
класс на своей Subaru, преодолев трассу почти 
на минуту быстрее всех участников – благо-
даря колесам-«саморезам», в шины которых 
автомобилист ввернул двухсантиметровые (!) 
шипы…

Напомним, что первым обладателем Кубка 
«Магнитогорского металла» по автогонкам на 
льду в 2011 году стал Виталий Бахтин. Второе 
место занял Артем Шидло, поразивший при-
сутствующих тюнингом своего автомобиля. В 
салоне вазовской «семерки» не было 
ничего лишнего, что могло бы поме-
шать развить на трассе максимальную 
скорость – наличествовали лишь одно 
сиденье и руль. Третьим стал Алексей 
Перепелко.

В 2012 году организаторы впервые 
разделили участников на пять классов 
в зависимости от оснащенности ма-
шин, «чтобы шансы на победу были 
у всех». Как выяснилось в ходе гонок, это нов-
шество позволило иностранными моделям по-
тягаться с изделиями отечественного автопрома, 
доминировавшего на ледовой трассе спортклуба 
«Металлург-Магнитогорск» в 2011 году. В итоге 
в 2012-м в двух зачетных группах из пяти, в 
том числе, естественно, в самом быстром от-
крытом классе, победили участники, вышедшие 
на старт на иномарках. Победителями стали: 
дважды – Павел Бастрыгин (класс «Спорт» и 
класс S2), а также Алексей Коковин (открытый 
класс), Александр Шишкин (класс S1) и Алексей 
Семенов (класс S3).

В прошлом году соревнования тоже прошли 

в пяти зачётных 
группах, причем 
одна из них была чисто 
женской. В классе «Леди» победила 
Екатерина Докукина, второе место 
заняла Юлия Брянцева, третье – 
Екатерина Старикова. В классе S2 
(автомобили с приводом на одну ось, 
шины класса «Стандарт») сильнейшим стал Ан-
дрей Нецветаев, серебро досталось Данилу Голу-
нову, бронза – Виталию Бахтину (это, кстати, пер-
вый обладатель кубка «Металла», победивший в 
2011 году). В классе S3 (автомобили с приводом 
на обе оси, шины класса «Стандарт») второй год 
подряд первенствовал Алексей Семенов, вторым 
стал Юрий Фиронов, третьим – Антон Шевцов. В 
классе «Спорт» вновь, как и в 2012 году, победил 
Павел Бастрыгин, Артем Шидло занял второе ме-

сто, Олег Брагин – третье. И, наконец,  
в открытом классе чемпионом второй 
раз подряд стал Алексей Коковин, 
вторым – Константин Жидков, третьим 
– Артур Гречихин.

Ныне организаторы третий год под-
ряд утвердили пять зачётных групп. 
В классе «Леди» выступят участницы 
на автомобилях с любым приводом 
(шины класса «Стандарт»), в классе 

«Стандарт монопривод» – участники на серий-
ных автомобилях с приводом на одну ось (шины 
класса «Стандарт»), в классе «Стандарт полный 
привод» – участники на серийных автомобилях с 
приводом на обе оси (шины класса «Стандарт»), 
в классе «Спорт монопривод» – участники на 
автомобилях с приводом на одну ось (шины 
класса «Спорт»), в классе «Спорт полный при-
вод» – участники на автомобилях с приводом на 
обе оси (шины класса «Спорт»).

Подготовку и проведение соревнований, как 
и прежде, осуществляет спортклуб «Металлург-
Магнитогорск», а также некоммерческое пар-
тнёрство «МагВД» 

 наши гонки | отечественный автопром снова сразится с иностранным

Ледовый адреналин

 кросс

Европу покорили 
командой
Воспитанница магнитогорской СДЮСШОР № 1 Ксения Фе-
дорчук (тренеры Ирина и Сергей Киселёвы) вновь добилась 
признания на европейской арене. В составе столичного спор-
тивного клуба «Луч» она стала обладателем Кубка Европы 
по кроссу среди клубных команд.

Напомним, что в июле прошлого года в составе юниорской сбор-
ной России Ксения стала чемпионкой Европы по горному бегу.

36-й Кубок Европы среди клубных команд был «разыгран» в пор-
тугальском городе Альбуфейра. В юниорской команде спортклуба 
«Луч» выступали в основном воспитанницы чувашской школы 
лёгкой атлетики, и лишь наша Ксения Федорчук представляла 
другой регион. В кроссе на три километра 825 метров в личном 
зачёте победила Саре Лахти из Швеции – 13 минут пять секунд. 
Россиянки Ольга Николаева (13:15) и Тамара Чалкова (13:16) за-
няли соответственно второе и третье места, Ксения Федорчук стала 
пятой – 13 минут 33 секунды. В десятку лучших вошла также ещё 
одна россиянка – Ксения Махнева (13:53; десятое место).

В командном зачёте девушки из России уверенно заняли первое 
место, опередив соперниц из Швеции и Турции.

Спортклуб «Луч» стал также победителем соревнований на 
Кубок Европы среди женщин. Второе место заняли итальянки, 
третье – испанки. В забеге на шесть километров 175 метров в 
личном зачёте победила эфиопка Хивот Айялев, выступающая 
за турецкий клуб «Ускудар». Среди россиянок лучший результат 
показала Наталья Горчакова, занявшая третье место после итальян-
ки Нади Эджафини. На четвертом-пятом местах соответственно 
расположились наши соотечественницы Людмила Лебедева и На-
талья Власова. Благодаря такой плотности россиянки и победили 
в командном зачёте.

В этом году 
соревнования 
получили статус 
открытого кубка 
оао «ммк»
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   Несмотря на морозы, трест «Водоканал» проложил 65 метров новых труб от главного водозабора города

Звоните нам:
телефон редакции (3519) 39-60-74
телефон отдела рекламы (3519) 39-60-79

Избиратели судят о своих 
депутатах  не по красивым 
лозунгам и масштабным пиар-
акциям, а по реальным делам, 
пусть внешне негромким, но 
важным и нужным для каж-
дого. Письмо читателя «ММ» 
– яркое тому подтверждение.

26 -му округу очень повезло 
с депутатом – честным 
и порядочным, работаю-

щим на благо избирателей. Сергей 
Витальевич Король и сам из нашего 
микрорайона – учился в 18-й школе. 
Проблемы жильцов знает не пона-
слышке.

Благодаря ему более двух лет на-
зад во всём округе были бесплатно 
установлены теплосчётчики. И вдруг 
неожиданный подарок для всех жи-
телей к новому 2014 году, который 
особенно порадовал пенсионеров: 
произошло уменьшение оплаты за 
теплоснабжение и был произведён 
возврат денег за экономию тепла. 
Сумма для нас очень ощутима. Мы 
с женой оба пенсионеры, живём в 
двухкомнатной квартире площадью 
48 квадратных метров. Раньше плати-
ли за отопление полторы тысячи еже-
месячно. И вот три месяца – с ноября 
по январь – был возврат по тысяче 
рублей, а теперь получаем счёт на 
1100 рублей – 400 рублей экономии. 
И всё благодаря правильному ис-
пользованию депутатских ресурсов 
на пользу избирателям.

Ещё одна предновогодняя история. 
24 декабря в нашем подъезде на 
Доменщиков, 5 появилось объявле-
ние управляющей компании, ЖЭУ  
№ 29 с требованием до 29 декабря 
освободить стайки в подвале. Мы с 

супругой садоводы, в своей стайке 
храним ящики, картошку, инвен-
тарь… И пошёл я в приёмную на-
шего депутата. Один звонок решил 
проблему – по закону требование не 
было правомерным. Когда вернулся 
домой, объявление исчезло. Впослед-

ствии стайки разобрали – но только 
бесхозные, заброшенные, а наши, с 
замками, оставили нетронутыми.

И хоккейная коробка во дворе 
восстановлена тоже благодаря депу-
тату. Ограждение отремонтировано, 
установлено освещение. Реальное 

обустройство микрорайона, а не по-
казной пиар.

Желаем Сергею Витальевичу креп-
кого здоровья и успехов в хороших 
делах! С уважением

Виктор ВороНИН, ветеран труда,  
и другие избиратели округа № 26

Не громкие слова, а дела
 ремонты

А без воды 
ни туды  
и ни сюды…
В МП «Трест «Водоканал» подвели предварительные 
итоги первого месяца года. Несмотря на сложные по-
годные условия, продолжаются работы по строительству 
водовода. 

Питьевая вода из него поступает из Верхне-Кизильского 
водозабора в левобережную часть города. В январе служба 
ремонтно-строительного цеха треста «Водоканал» уложила 65 
метров трубопровода диаметром 400 миллиметров. По данным 
пресс-службы Водоканала, ежедневно проводились осмотры 
магистральных сетей – всего более 150 километров за месяц. 
Каждую неделю шли ремонтные работы по замене труб на 
обслуживаемых сетях: специалисты предприятия реконструи-
ровали около сорока метров водовода. За январь на водоводе 
города устранено сто повреждений, ликвидировано 52 засора 
в сетях канализации, проведена очистка более 13 километров 
труб и устранено 895 засоров.

 ярмарка

Крепитесь, люди:  
скоро праздник!
Выставочный центр «Экспо-групп Урал» объявил, что традиционная 
весенняя ярмарка «Индустрия красоты» в этом году непременно со-
стоится. 

С 28 февраля по 2 марта во Дворце спорта имени Ромазана выставка объединит 
новинки лёгкой промышленности и давно зарекомендовавшие себя товары, даст 
возможность её участникам пообщаться с коллегами и покупателями, в инте-
ресном формате прорекламировать свой товар предпринимателям. Как обычно, 
на выставке будут представлены одежда, текстиль, кожа, обувь, аксессуары, 
ювелирные изделия, косметика, профессиональное оборудование, принадлеж-
ности и инструменты для салонов красоты и парикмахерских. В рамках торгового 
форума пройдут презентации фирм, шоу-программа от профессионалов инду-
стрии красоты, мастер-классы, дегустации. Отдельное место на выставке будет 
отведено продуктовым рядам с мясными деликатесами, сырами, кондитерскими 
изделиями, натуральным мёдом – от лучших производителей России. Устроители 
уверены, что, как и всегда, покупатели Магнитогорска смогут приобрести на 
выставке подарки к праздникам своим близким и друзьям. 

 конкурс

«Экономика-2014»
Экономика как учебная дисциплина сегодня очень востребована – кон-
курс на неё в вузах большой. Магнитогорский университет, как и другие, 
заинтересован в том, чтобы учиться этой специальности приходили 
не просто желающие, но и обладающие определенными знаниями 
ребята. 

Выявить знатоков в области экономики призвана городская олимпиада 
«Экономика-2014», которая пройдет с 20 по 25 февраля на базе МГТУ при уча-
стии администрации города и центра детского творчества Орджоникидзевского 
района. 

Принять участие в ней могут старшеклассники города и близлежащих районов. 
Оценивать знания будет компетентное жюри под председательством директора 
института экономики и управления МГТУ Натальи Балынской. Олимпиада 
пройдет в один тур  –  это 45-минутное дистанционное тестирование. Трое самых 
способных школьников получат дипломы победителя и призёров. Организато-
ры обещают также, что при необходимости будут учреждены дополнительные 
номинации и специальные призы. Тем, кто хочет попробовать свои силы в олим-
пиаде, необходимо пройти регистрацию на сайте http://olimp.magtu.ru. Доступ  
к заданиям конкурса будет открыт в день проведения олимпиады. Итоги будут 
подведены 28 февраля.  

 поЗиция | депутат Сергей король не делит проблемы на главные и второстепенные
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 судьба

Имя обязывает
То, что имя человека накладывает отпечаток на судьбу 
и характер, ни у кого давно не вызывает сомнений. 
Желая своему ребёнку интересной, неординарной 
жизни, некоторые родители нарекают младенца порой 
так, что окружающие диву даются. Есть имена, которые 
в определённые годы становятся самыми востребован-
ными, а потом им на смену приходят другие. 

Немалую роль здесь играют мода и важные события в жизни 
страны и мира. В этом году имя  Олимпиада будет на передовой 
– и ЗАГСы это уже подтверждают. Хотя в прошлом году такое 
имя дали лишь одной новорождённой девочке, а в рейтинге 
самых необычных имён оно заняло пятое место. 

То, что крепкое имя даёт необходимый заряд бодрости и 
силы, доказывают данные, предоставленные Пенсионным 
фондом Челябинской области – 33 пожилые женщины с этим 
именем, которым уже стукнуло 80 лет, не жалуются на здоро-
вье.  И вообще, многие из них –  люди необычные. Алимпиада 
Александровна Фатеева из посёлка Новосеверный всю жизнь 
проработала электросварщиком: не уступала сильному полу, 
сродни тому, как на равных сражаются женщины в мужских 
видах спорта – например, в хоккее. Олимпиада Максимовна 
Автина из Усть-Катава тоже никогда не боялась тяжёлой 
работы – много лет трудилась крановщицей на вагонострои-
тельном заводе. Кстати, 90-летняя женщина была названа 
своим именем в год, когда во Франции прошла первая зимняя 
Олимпиада. Ещё одна  «воспевающая бога» – Алимпиада 
Филипповна Зеленина из Копейска – родилась в 1928 году, 
когда состоялась вторая зимняя Олимпиада в Швейцарии. 
Дальше – больше: три малышки стали Олимпиадами в 1932 
году – Игры в США, четыре – в 1936 году, во время междуна-
родных соревнований в Германии. 

Истории известны знаменитые женщины, которые носили 
это гордое имя. Первой из них стала Олимпиада Эпирская 
– мать Александра Македонского, которая взяла это имя в 
честь победы мужа, царя Филиппа, на древних Олимпийских 
играх. 

В отличие от Белой Олим-
пиады в Ванкувере, где рос-
сийская команда показала 
свой худший результат за 
всю историю выступлений на 
зимних Играх, в Сочи дела 
идут куда лучше. За первые 
четыре «медальных» дня 
наша национальная сборная 
завоевала семь наград – в 
Ванкувере за всю Олимпиа-
ду их было лишь пятнадцать. 
Правда, золото пока всего 
одно – то самое, что добыла 
великолепная команда фи-
гуристов. Однако российские 
чемпионские перспективы 
всё-таки прослеживаются (в 
том же фигурном катании, 
например), и будем наде-
яться, что уже в ближайшие 
дни наша медальная копилка 
на Олимпиаде значительно 
пополнится золотом.

Н
е хочется очередной раз по-
вторяться, но «из песни слов 
не выкинешь». Дмитрий 

Губерниев на всех телеканалах 
ВГТРК, захлёбываясь от восторга, 
рассказывает о российских биат-
лонистках и биатлонистах, а они в 
Сочи, мягко говоря, не блистают. 

Медали в этом виде спорта, начиная 
с прошлой субботы, разыгрывались 
каждый день, но на подиум из пред-
ставителей нашей команды пока 
поднялась лишь Ольга Вилухина, 
ставшая серебряным призёром в 
спринте на 7,5 километра (кстати, 
именно в этом виде программы 
бронзовую олимпийскую награду в 
своё время завоевала Елена Белова-
Кальянова, прославленная магни-
тогорская биатлонистка, ныне на-
чальник городского управления по 
физкультуре, спорту и 
туризму). Зато Анаста-
сия Кузьмина, сестра 
биатлониста сборной 
России Антона Шипу-
лина, «выковала» ещё 
одно золото (первое 
она завоевала четыре 
года назад – в Ванку-
вере) для своей новой родины – 
Словакии. Победила на биатлонной 
трассе в Сочи и Дарья Домрачева, 
начинавшая заниматься биатлоном 
в России, но выступающая за Бело-
руссию…

Во вторник на Играх в Сочи 
определились обладатели восьми 
комплектов медалей, но копилка 
российской сборной в медальном 
зачёте пополнилась лишь серебря-
ной наградой челябинской конь-
кобежки Ольги Фаткулиной, за-

воёванной на дистанции 500 метров. 
Однако порадовало, что «уральский 
метеорит», как порой называют 
спортсменку, сразу после цветочной 
церемонии заявила о желании до-
быть золото. В прошлом году Ольга 
стала чемпионкой мира в Сочи – на 
дистанции 1000 метров, так почему 
бы ей не повторить этот успех уже в 
рамках Олимпийских игр?

Вчера стартовал мужской хоккей-
ный турнир, привлекающий огром-
ное внимание. Российская сборная 

свой первый матч прове-
дёт сегодня – со Словени-
ей. А во вторник команда 
в полном составе пришла 
на пресс-конференцию, 
чтобы ответить на все во-
просы журналистов.

– Хватит ли вам вре-
мени, чтобы влиться в 

команду, Евгений Малкин? – при-
щурившись, поинтересовался один 
корреспондент. – И насколько для 
нас важен матч с американцами в 
группе?

– Да, энхаэловцы присоединились 
чуть позже, – парировал Малкин. 
– Но не вижу в этом большой про-
блемы. Такое происходит перед 
каждой Олимпиадой и чемпионатом 
мира. Нам хватит времени, чтобы 
вписаться в сборную. А насчёт 
американцев – мы понимаем, как в 

этом году сильна сборная США. И 
если выйдем с хорошим настроем, 
то всё у нас получится.

Тем временем женская сборная 
России по хоккею выиграла свой 
второй матч на Олимпиаде и вы-
шла в четвертьфинал. Когда наши 
девушки играли с немками (итог – 
4:1), российские энхаэловцы только 
собирались лететь из-за океана в 
Сочи. Но на матч женской сборной 
с японками (2:1) звёзды мирового 
хоккея пришли. «Мы вообще за всех 
наших болеем – и за хоккеистов, и 
за фигуристов, – сказал главный 
тренер мужской хоккейной команды 
Зинэтула Билялетдинов. – Под-
держиваем всю большую сборную 
России…»

Вчера, когда верстался этот но-
мер, во Дворце спорта «Айсберг» 
соревновались в произвольной про-
грамме мастера парного фигурного 
катания. Россия явно претендовала 
на золото. Днём ранее, в короткой 
программе, два наших дуэта, уже 
в звании олимпийских чемпионов 
командного турнира, снова порабо-
тали вдохновенно. Татьяна Волосо-
жар и Максим Траньков обновили 
свой рекорд, получив от судей 84,17 
балла, и вышли на первое место. А 
пара с участием Ксении Столбовой и 
Фёдора Климова с личным рекордом 
(75,21) заняла третью строчку… 

В бой идёт хоккейная дружина

звоните нам:
теЛеФОн РедАКции (3519) 39-60-74
теЛеФОн ОтдеЛА РеКЛАМы (3519) 39-60-79

ВАЛентинА ВАСёхА, 
заместитель директора дворца культуры металлур-
гов имени С. Орджоникидзе,  
главный режиссёр праздничных программ  
ко дню металлурга

– Прошедшим летом 
страна уже прини-
мала масштабный 
спортивный празд-
ник – универсиаду 
в Казани. Помню 
грандиозное впе-
чатление, кото-
рое произвела на 
меня церемония 
открытия студен-
ческих игр. Несколько дней под-
ряд потом всё думала: как же 
после такого зрелища можно 
придумать открытие сочинской 
Олимпиады, которая по своему 
значению гораздо выше универ-
сиады? Но открытие сочинских 
Игр стало настоящим откровени-
ем. Это было мощно, красиво, 
невероятно сложно технически, 
организационно, а главное, эф-
фектно и душевно по замыслу.

Г лавная героиня – девочка, а дети, 
особенно, талантливые, способ-
ные сыграть на высшем уровне, 

– всегда беспроигрышный вариант. 
Во-вторых, её имя – Любовь – близкое 
и родное каждому русскому человеку, 
родившееся из самого, пожалуй, силь-

ного, светлого и благородного чувства. 
Мне очень понравился замысел – по-
дать историю великой страны в новом, 
свежем ракурсе. Всё происходило во сне 
девочки – тем сказочнее и волшебнее 
смотрелись представленные картины.

Потрясла проекция петровской гра-
вюры времён первого императора Рос-
сии: марширующие полки, созданные 
Петром, словно из учебника по русской 
истории. И проекция, переносящая 
солдат то на Сенатскую площадь, то 
к Исаакиевскому собору... Война 1812 
года, показанная через первый бал Ната-
ши Ростовой. Самый большой театр ма-
шин – потрясающее зрелище огромных 
шестерёнок, символизирующих ХХ век, 
да ещё на фоне знаменитых газетных 
шрифтов Советской России.

Может, немного дольше, чем надо бы, 
зато потом – ах! – и под куполом плывёт 
русская Птица-тройка, настоящий сим-
вол России. А когда узнала, что каждая 
из лошадок весит две тонны – конечно, 
это было потрясение. Ну и финал – 
Любовь на синем шаре с воздушным 
шариком…

Как человек, имеющий отношение 
к созданию массовых праздничных 
полотен, стараюсь смотреть подобные 
зрелища. Но, скажу честно, редко до-
сматриваю до конца: как профессионал 
понимаю задумку, идею – и выключаю 
телевизор. Открытие же Белой Олим-
пиады в Сочи смотрела с упоением до 
самого конца. И могу сказать, что меня 
переполняла гордость за то, что роди-
лась в России. Без преувеличения.

В прошлом номере 
мы сообщили об одной 
из самых симпатич-
ных пар в спортивном 
мире – знаменитой 
теннисистке Марии Ки-
риленко и хоккейном 
форварде Александре 
Овечкине.

Сегодня они находятся в 
Сочи. Мария – в роли болель-
щицы.

– Прилетела болеть за Сашу. 
Вообще хочу поддержать 
сборную России по хоккею. 
Я ни разу не была на зимней 
Олимпиаде. Мне очень ин-
тересно, – призналась она в 
интервью  газете «Аргументы 
недели».

– Мы помним, как на 
Олимпиаде-2012 в Лондоне 
вы завоевали бронзовую 
медаль.

– Да, в дуэте с Надей Пе-
тровой. Кстати, Овечкин нам 
очень помог. К сожалению, 
мой тренер не полетел в Лон-
дон, потому что не нашлось 
аккредитации. Саша оказался 
самым близким человеком, 
подставлял плечо в трудный 
момент. Мы всегда были вме-
сте. Я чувствовала поддержку 
и в паре, и в полуфинале оди-
ночного разряда.

– Можете рассказать, как 
вы познакомились?

– Мы с Надей Петровой 
приехали на турнир Большого 
шлема US Ореn в 2011 году. 
Разминались перед полуфи-
нальным матчем. А тут на 
теннис пришёл Саша, который 
сразу отправился к нам на 
корт. Мы разговорились, об-
менялись телефонами, начали 
общаться...

– А через год 
Овечкин по-
д а р и л  в а м 
кольцо.

– Большо-
го секрета 
из помолвки 
мы не дела-
ем, даже на 

телевидении о ней рассказы-
вали. Не могу сказать, что это 
стало для нас неожиданно-
стью. Ведь если люди встре-
чаются и хорошо понимают 
друг друга, то они рано или 
поздно к этому придут... А 
вот для родителей это стало 
реальным сюрпризом. Они 
сильно удивились!

– Вы до знакомства знали, 
что Овечкин – один из 

самых крутых спортсме-
нов в мире?

– Слы-

шала только, что есть такой 
русский хоккеист. И знала, 
что у него нет зуба, – улы-
бается Мария. – Конечно, по 
телевизору и в газетах только 
и мелькает: «Овечкин, Овеч-
кин». Но я кроме фамилии 
ничего не помнила. А обо 
всех достижениях и подвигах 
Саши узнала, лишь когда мы 
начали встречаться.

–  Когда  ждать  вашу 
свадьбу?

– Ох, как часто нас об этом 
спрашивают! Вот почему 
наша свадьба интересует так 
много людей? Давайте про-
сто наберёмся терпения. Ког-
да мы захотим объявить об 
этой новости, тогда вы о ней 
узнаете.

– А вы сможете продол-
жить спортивную карьеру 
после свадьбы? В Интернете 
пишут, что вы уйдёте из 
тенниса.

– Люди могут говорить всё, 
что вздумается. Суждения со 
стороны совершенно разные. 
Что с этим поделать? Я пока 
ничего конкретного не объ-
являла. И об уходе из боль-

шого тенниса сейчас даже не 
думаю.

В центре внимания журна-
листов и Александр Овечкин. 
Американские газеты срав-
нивают его, Малкина, Дацю-
ка и Ковальчука с группой 
«Битлз».

– Ажиотаж вокруг нас 
действительно огромный, 
– сказал Овечкин на пресс-
конференции, посвящённой 
началу хоккейного турнира. 
– Это мы чувствуем везде. В 
олимпийской деревне ребя-
та, которые здесь работают, 
постоянно спрашивают ав-
тографы, просят сфотогра-
фироваться на память. От 
этого никуда не денешься, 
не можешь отказать, потому 
что волонтёры делают свою 
работу.

Интересно отметить, что 
Александр Овечкин будет 
выступать на Олимпиаде на 
коньках с российским флагом 
на боках. Эта идея пришла 
к нему давно. А реализация 
заняла всего один день – по-
мог хороший друг в Вашинг-
тоне…

Красиво, невероятно, душевно

Коньки с национальным флагом

Выиграв два 
матча, наши 
хоккеистки вышли 
в четвертьфинал

Ждём голов от Евгения Малкина


